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EDITORIAL

22222

La economía de mercado está sujeta la ley de la
oferta y la demanda. Esto es así y nadie lo duda.
Pero igualmente reivindicamos su
pronunciamiento para el que sólo bastará la
acción inteligente de la sociedad si es que se
observan desfases entre la realidad de los precios,
la fantasía de los vendedores y las posibilidades
de la gente.
Está habiendo, actualmente, una disparidad en
los precios. Esto tampoco es nuevo. Pero lo que sí
lo es, es que el mercado haya permitido en los
últimos días diferencias de hasta 100% en los
valores de un mismo producto.
Por citar un ejemplo cotidiano en esta situación
se observó el precio del Sucraligth, un edulcarante
de última generación de alto nivel de sanidad
porque proviene del azúcar. Este producto hacia
el que derivan los médicos a pacientes, por
ejemplo, con diabetes, se vende en farmacias San
Roque a $ 376 el envase de 300 pastillas, mientras
que por la misma marca y presentación,
Supermercados Disco lo ofrece a $ 277, 35% más
barato. Vale decir que en la zona céntrica de
Montevideo –San Roque y Disco- que distan
cuatrocientos metros de distancia, y aunque sea
la farmacia el lugar natural de venta de estos
productos y el supermercado un lugar alternativo,
es el Super quien vende a menor precio.
Verificada esta diferencia la farmacia adujo ser
objeto de una competencia desleal de parte del
Súper: hasta las ferias vecinales cayeron en su
crítica desenfrenada por justificar su actitud. Poco
importa en este debate si el comprador confió
en la del comercio por sus años de trayectoria.
La propuesta de la farmacia, similar a la de todas
las farmacias, es que el dinero no se devuelve
aunque haya verificado, es más, aunque se sepa
de antemano que el comprador de buena fé es
burlado en su confianza, pero el dinero no se
devuelve.
Este ejemplo permite observar una diferencia de
$ 90 tan solo en un mismo producto, lo que deja
en evidencia el nivel o grado de deslealtad
comercial que esta imperando en el mercado al
admitirse una diferencia de precios excesiva, con
el único objetivo de vender más caro tan sólo para
ganar más, acusando a quien vende el producto
más barato de transacciones desleales.
Muy poco está haciendo para corregir esta
realidad el Gobierno, casi nada. Hay que pensar
que el “progresismo” no encuentra solución a una
economía engañosa. ¿Qué pasará mañana con
la papa, la verdura y las carnes? ¿Tendremos que
conformarnos con que se trate de un fenómeno
mundial?

Engañando
pero

vendiendo:
una regla del mercado

recién instituida

No fue lo que se dice un final feliz.
Finalmente las dos corrientes minoritarias, que integraban la
Mesa Ejecutiva de SUTEL, presentaron el pasado lunes 28 de
abril, su renuncia a ese cuerpo, terminando por quebrar una
unidad que esporádicamente existió, y cuando existió,
coincidentemente fueron los mejores momentos del Sindicato
Unico de Telecomunicaciones.
Desde hace un tiempo, las dos corrientes minoritarias venían
advirtiendo la segregación por parte de la mayoría (que
responde al PCU) así como alertando sobre situaciones,
consideradas por los grupos minoritarios, como de
irrespetuosas y sin antecedentes en un sindicato que
tradicionalmente contempló las representaciones con un
integrante de cada corriente minoritaria.
RECONOCIMIENTO DE EXCLUSIÓN POLÍTICA PARTIDARIA La
gota que rebasó al vaso, fue cuando un integrante del
oficialismo, reconoció en el último Congreso Nacional de
Delegados de SUTEL, que efectivamente su corriente había
excluido a uno de los grupos (Lista 33, con una orientación
ideológica diferente a la del gobierno), pero solamente
cuando se trató de “reuniones políticas” con el gobierno.
Una afirmación que causó gran preocupación en muchos
delegados, ya que está dejando explícita una forma de
negociación, en la que el oficialismo, excluye a una corriente
por pensar diferente a su línea política, que paradójicamente
es la misma que la del gobierno.
NEGOCIACIONES ENTRE “COMPAÑEROS” DE PARTIDO En una
palabra, las negociaciones en SUTEL son entre el oficialismo
sindical y el oficialismo político, coincidentemente todos
simpatizantes de una sola corriente ideológica: la izquierda.
Así están las cosas, y resulta obvio que la presencia de
compañeros que piensan diferente al gobierno está mal vista
en SUTEL, aunque hayan llegado a un lugar de dirección, urnas
mediante.
Fui yo quien había denunciado públicamente el año pasado
una actitud  fuera de lugar del Director Nacional de Trabajo,
Julio Baraibar, quien cuando se negociaba el conflicto del
Call Center en el MTSS, apeló “a la sensibilidad ideológica
de todos los que aquí estamos, que somos todos de izquierda”
para buscar una salida al conflicto.
Este sigue siendo el país del dislate en el que las reuniones
SUTEL –Gobierno serán ahora “a puerta cerrada”, entre
compañeros de partido político y el PCU sigue a paso tractor
dejando por el camino todo lo que le molesta. Esta vez el
turno fue para el sindicato de los trabajadores de ANTEL,
obligando a renunciar a las dos corrientes minoritarias,
representadas por la Lista 33, con dos lugares en el ejecutivo
y la Lista 1992 que ocupaba cuatro lugares en el mismo cuerpo
de dirección y de corte estrictamente gremial con
compañeros de todas las tendencias políticas.
Para mi gusto, el oficialismo no pudo ocultar su corporativismo
ideológico y las cosas se les fueron de control, aunque
tampoco hizo mucho por volver las cosas a su cauce en busca
de la tan mentada “unidad”, que a esta hora es
absolutamente inexistente.

 José Luis Ituño
jituno@hotmail.com
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La teoría de la
independencia económica

deterioro de los términos de intercambio. Así se capturaban los beneficios del crecimiento
mundial para los habitantes del mundo desarrollado a costa de la pauperización creciente
del mundo subdesarrollado. De esa ecuación nace la “teoría de la dependencia” –sus
padres fueron Celso Furtado y el posterior Presidente del Brasil Fernando Henrique Cardoso-
que proponía defenderse de ello de diversas maneras. De telón de fondo se agitaba el
extendido concepto de que la pauperización necesariamente creciente de los países
periféricos –y las consecuentes protestas- iba a estallar en la barriga de los países
desarrollados. Y apocalipsis now.
EL URUGUAY MAS CAPITALISTA DE SU HISTORIUA Hago este repaso porque con los años me
han venido dudas de que se estuviera diagnosticando bien al bicho. No lo mataron las
enfermedades que se anunciaron como fatales y en el camino se murió el médico (la
URSS). Y hoy el enfermo goza de buena salud. En realidad, desde que en el año 2004
crecimos 12% el PBI uruguayo -y empezamos a recuperarnos de la crisis económica de
2002/2003-, el Uruguay no conoce en su historia moderna un trienio más crudamente
capitalista.
En estos últimos años se extranjerizaron, por ejemplo, las agroindustrias más importantes
del país: los frigoríficos y las arroceras. El nivel de extranjerización y concentración de la
tierra alcanzó niveles hasta entonces desconocidos. Incluso una empresa estatal pasó
por vez primera a tener mayoría extranjera: Pluna. El país se afirma en que se hacen las
inversiones extranjeras más grandes de su historia (resueltas en la pasada administración
pero defendidas, a capa y espada, en ésta) y porque en esta administración se pagó
mejor que nunca la deuda externa: por adelantado al FMI. El endeudamiento más los
intereses trepó estos tres años 3.000 millones de dólares, según acaba de informar
oficialmente el Banco Central, llegando a los 28.000 millones de dólares. Unos 900 millones
por año.
Los precios internacionales de las materias primas se recuperaron a niveles mejores que
los conocidos en todo el siglo XX de manera que, con la lógica de la teórica de la
dependencia, cabría sentar una teoría de la independencia, ya que cada vez con menos
quilos de trigo, maíz o soja se puede comprar el mismo tractor. Los términos de intercambio
pasaron a favorecer al mundo periférico. Ello a consecuencia no de un debilitamiento del
capitalismo sino de un súbito escalón de fortalecimiento: China comunista optó por el
capitalismo (salvo el derecho de huelga de la fuerza de trabajo). Eso la empezó a hacer
crecer más 10% por año y este porcentaje de crecimiento de esa potencia agregado a la
demanda mundial hizo subir los precios de las materias primas. En otras palabras, cada
año China agrega decenas de millones de personas al mercado mundial. Luego,
empezaron a consumir más alimentos, casas (hierro), comunicaciones (cobre), etc.
En una línea “china” Cuba, incluso, acaba de autorizar los celulares, los DVD y el Internet.
Paradójicamente lo que único que preocupa es que EE.UU. no ande suficientemente bien,
entre en recesión, luego consuma menos, China entonces le venda menos, China como
consecuencia deje de crecer y los precios de nuestras materias primas bajen ante la caída
de la demanda mundial. Si EE.UU. estornuda parece que se nos cae la reactivación
periférica.
IZQUIERDA Y DERECHA En datos como éstos se basan algunos conservadores para decir
que ya no existe la izquierda y la derecha. Como si el hecho de que la historia sea más
rica que las previsiones de los hombres legitimara que todo es lo mismo y la utopía es un
cambalache.
Existe izquierda y derecha, claro. No están, es cierto, donde en un momento se dijo que
estaban. Nunca estuvieron ahí, en realidad. La izquierda y la derecha están donde siempre
estuvieron, sin embargo, donde se sentaron en la Asamblea francesa cuando la revolución.
Unos querían concentrar el poder para mantener sus privilegios, la derecha. Hoy le
llamaríamos, establishment, sistema establecido de privilegios. Otros sabían que el poder
es el primer problema de la democracia. Que tiende a acrecentarse, a generar subpoderes,
campos de acumulación de privilegios, poderes de hecho no elegidos democráticamente,
poderes fácticos. Ahora se dice que tienden a “capturar el Estado”. Y que había que
luchar contra eso, dividiendo los poderes de modo que cruzaran sus contralores, sus pesos
y contrapesos, de modo que la fiscalización mutua evitara el acopio de poder oculto, de
modo que la transparencia impidiera el apilamiento de ventajas, concesiones, patentes,
preferencias, monopolios, exenciones, regalías o lo que fuere en perjuicio de los derechos
del ciudadano que siempre termina pagando la cuenta de los privilegios de los que algunos
se han apropiado. La izquierda.
En Uruguay de hoy es de derecha, por ejemplo, que el Estado no pueda siquiera limitar las
tandas frente al poder del monopolio televisivo. Es de derecha todo ocultamiento de
información. Es de derecha que todos los partidos políticos hayan cedido frente a la
exigencia del monopolio televisivo de que no se de, como en el mundo civilizado y no
civilizado, publicidad gratis a los partidos en la campaña. Es de derecha que los jueces
penales mantengan un sobre poder que adquirieron en la dictadura (concentrando en
un solo juez la indagación y la sentencia que durante 100 años antes habían hecho dos
jueces), que seamos el único país de América Latina cuyo Fiscal de Corte depende del
Poder Ejecutivo, que seamos el único país de América (junto a Chile, que en Enero ha
empezado a legislar sobre el tema) que no tengamos Defensor del pueblo. Y así en más.
Falta República, sobra derecha.

A la generación que integro –yo tenía 18
años en 1968- se le explicó varias veces la
tesis de la crisis final del capitalismo. No fue
algo secundario. Por ello se murió y por ello
se mató.
POR LOS AÑOS DE LA MUERTE DEL
CAPITALISMO. Así, que recuerde al pasar,
el capitalismo iba a colapsar cuando se
abandonó el patrón oro y cada dólar dejó
de tener que tener respaldo en el precioso
metal, bajo gobierno de Nixon, que
además tenía a su país empantanado en
la selva de Vietnam.
Poco tiempo después, el sincope terminal
del sistema económico vendría como
consecuencia de que los países petroleros
de la OPEP –mayoritariamente
subdesarrollados- resolvieron multiplicar por
7 el precio del petróleo, que ahora, 30 años
después se ha vuelto a multiplicar por otros
7. Por 50 se multiplicó, entonces y en suma,
el precio del crudo y los países ricos pagan
la factura sin problemas, a lo más
incorporando árabes entre los propietarios
del Citi Bank. Los pobres del mundo, igual.
En realidad, en 1974, cómo no se iba a
poder pagar la energía a ese precio y la
crisis fiscal de los países desarrollados era
inminente (iba a barrer con los Estados de
Bienestar del mundo desarrollado) se le
encomendó a un grupo de tres sabios,
Samuel Huntington, Michel Crozier y Joji
Watanuki, que pensara qué hacer. En su
informe, por vez primera, se utilizó la palabra
“gobernabil idad”. No es menor la
observación. Las palabras nuevas suelen
reflejar pensamiento nuevo.
Entonces se anunció el patatús postrero del
capitalismo con la crisis de la deuda. A
principios de los años 80 los países
subdesarrollados debían tanto que la
deuda se hacía impagable –las tasas de
interés que hoy están a 3% estaban a 17%-
y ello iba a arrastrar al sistema financiero
mundial a la bancarrota inminente. Fue, sin
embargo, cuando nació el l lamado
mercado “secundario” de los títulos de
deuda en que dichos pagarés empezaron
a cotizarse a un valor menor al nominal.
Uruguay anduvo muy bien y no bajó de
cotizar a la mitad del valor nominal de sus
títulos. Su hermana irresponsable, la
Argentina, cotizó al 7%. Se compró, se
vendió, se negoció, se salió.
Pero más allá de los episodios que refiero y
de las habilidades del capitalismo para
adaptarse a los nuevos desafíos, lo cierto
es que de todas maneras el sistema
económico occidental estaba
irremediablemente condenado. Ello era
claro puesto que el mundo desarrollado
pagaba cada vez menos las materias
primas que le compraba al mundo
subdesarrollado y cobraba cada vez más
las manufacturas que le vendía al mundo
subdesarrollado. Cada vez era más
necesario gastar más quilos de trigo, maíz
o soja para pagar el mismo tractor. Cada
año estaba peor lo que se llamaba el

Poder Judicial
fue cuestionado
por Marenales

EL DIRIGENTE tupamaro Julio Marenales
cuestionó al Poder Judicial durante una
reunión con militantes del MPP realizada en
Atlántida la semana pasada.
Analizando el sistema judicial uruguayo,
Marenales dijo que “sin dejar de reconocer
que hay jueces que son excelentes
personas, el sistema como tal está
organizado para funcionar en este
sistema”, ante lo que preguntó a los
presentes: “¿Ustedes pueden imaginar que
en Cuba los jueces tomen resoluciones
contra el gobierno del Partido Comunista
cubano?, ¿Ustedes creen que eso puede
pasar en Cuba?». Y sentenció: “No, no
puede pasar” porque “el sistema judicial
forma parte de todo el sistema para
consolidarlo, no para demolerlo”.
Haciendo un simil Marínales continuó
diciendo “en Venezuela el sistema judicial
está contra el gobierno, porque es un
sistema judicial que viene de antes”. Y
vinculando esto a la realidad uruguaya, el
dirigente tupamaro valoró que “este
sistema judicial es el que estaba establecido
en el país antes de nuestro gobierno. No fue
establecido para defender a un gobierno
socialista”. Concluyó que “nosotros
tenemos el gobierno, no tenemos el poder.
Una parte de los poderes es el judicial, y no
lo tenemos nosotros”.

En defensa de la Justicia

Los partidos de oposición realizaron el lunes
28 un acto de respaldo a la Suprema Corte
de Justicia. La convocatoria tuvo un
significativo contenido político y su eje fue
el Irpf a las pasividades.
Sobre las 19:30 horas del lunes 28 de marzo,
se concretó la movilización a favor de la
defensa de la independencia del Poder
Judicial que impulsó el Partido
Independiente y que contó con el apoyo
de los partidos Nacional, Colorado, la Unión
Cívica e instituciones de la sociedad civil.
Los líderes partidarios Jorge Larrañaga (P.
Nacional), Luis Hierro López (P. Colorado) y
Aldo Lamorte (Unión Cívica) encabezaron
el evento. Todos fueron recibidos
personalmente por el presidente de la
Suprema Corte de Justicia, Jorge Ruibal
Pino. Además, los dirigentes políticos
suscribieron un documento único que dio
cuenta que. “… vamos a estar respaldando
la iniciativa del Partido Independiente,
donde vamos a entregar a la SCJ un
manifiesto por el que nos comprometemos
a defender algo que es imprescindible, la
independencia del Poder Judicial”.
Para el dirigente colorado Luis Hierro López,
“da pena que el Frente Amplio no haya
aprovechado la oportunidad de haber
concurrido”. Consideró que “habría sido
una forma de despejar el horizonte respecto
a amenazas que algunos legisladores han
hecho, pero que no creo que sea el
sentimiento de todos los representantes de
la coalición de gobierno».
El documento elaborado por el Partido
Independiente que recibió el consenso del
resto del espectro político, rechaza las
críticas de las que asegura fue objeto la
Suprema Corte por sus fallos sobre la
inconstitucionalidad.
Hasta el presente se dictaron 13 sentencias
favorables a los recursos presentados
contra el Impuesto que involucran a 1.500
pasivos.

Terrorista al acecho
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Propuesta País debate
Sistema Nacional

Integrado de Salud

UN SISTEMA DE SALUD tiene como tal cuatro
objetivos básicos: eficiencia, eficacia o
calidad, equidad y satisfacción del usuario.
La Reforma del SNIS (Sistema Nacional
Integrado de Salud) puede analizarse en
función de estos cuatro principios.
LA EFICIENCIA apunta a si se obtienen los
mismos resultados sanitarios con los menos
recursos, o con los mismos recursos se
obtienen mejores. Esto está ligado al
funcionamiento del sistema.  En esta
Reforma no se apunta a mejorar la
eficiencia, y, es más, es probable que el
sistema sea más ineficiente.  Que gaste más
para hacer lo mismo, o lo que es peor, que
gaste más para tener peores resultados. 
Para mejorar  la eficiencia en un sistema de
salud sus prestadores deben recibir parte
de los ingresos bajo un mecanismo que
incentive la contención de costos y la mejor
performance sanitaria.  Eso no es sencillo,
pero se logra con combinaciones de
aspectos de apertura del mercado sanitario
y formas de pago a los proveedores que
señalen claramente los objetivos a
obtener.
Por ejemplo, en la reforma del SNIS no se
«abrió» el sistema de prestadores a otras
formas societarias que no fueran las IAMC,
ASSE, y los seguros privados preexistentes. 
En particular las IAMC no han sido probadas
como organizaciones plenamente válidas
para el sistema, ya que han fracasado por
docenas en el pasado, y actualmente
además varias en Montevideo estaban al
borde del colapso. Por tanto, la Reforma
atendió más al salvataje indiscriminado que
a sustentar un sistema de atención con el
marco de competencia, que implica
entrada y salida de instituciones, más
ordenado.
Pero además, para las IAMC y ASSE que
quedan, el sistema del FONASA implica
algunas «multas» si no se contemplan
algunos programas de prevención que el
MSP quiere llevar adelante (hipertensión,
diabetes, algunos otros screening de
patologías crónicas, etc.). Esto no está mal,
pero es claramente insuficiente como
mecanismo de incentivo a las IAMC más
eficientes, las que deben recibir como
premio a su esfuerzo, y una vez constatados
los resultados a plantearse, un incentivo
fuerte para realizar nuevas inversiones en
rubros que sean necesarios, etc.
O sea, el mecanismo de «contratos de
gestión» con cada IAMC y con ASSE,
deberían negociarse, plantearse
claramente los objetivos, medirse, y luego
pagarse una parte de los fondos
transferidos a dichas instituciones.  Y esto

hacerse transparente con la opinión
publica, que debe saber adonde y como
van los fondos a las mismas. Los directores
de hospitales de ASSE deberían
seleccionarse en base a méritos, ser full time,
y  pagados acorde, con un presupuesto
que les permitiera pagar un equipo. Pero
además y básicamente, parte de los pagos
al director y equipo debería asociarse a
resultados alcanzados. O sea, contratos de
gestión pero pagos asociados a los mismos
Por el contrario, un sistema que continúa
pagando de acuerdo a una tabla según
la edad y sexo de la persona cubierta, y
que continúa con pagos al personal de
administración superior en ASSE sobre la
base de salarios fijes, no es un sistema de
incentivo, sino más bien, es un sistema de
premio a la mediocridad en los resultados
sanitarios. 
Y es un sistema que esconde la ineficiencia
y que asegura que las IAMC continuarán
en el camino del mayor gasto, que se
«arreglará» en el futuro haciendo lobby en
el FONASA porque «no dan los números». Y
en los hospitales públicos no habrá ningún
cambio sustancial en la gestión, la que
continuará siendo deficitaria
La reforma entonces en el aspecto de
eficiencia es un caso de una oportunidad
perdida.
LA EFICACIA O CALIDAD, constituye un rubro
donde no existe ninguna evidencia clara
que el sistema mejorará la situación anterior.
Existen muchos medidores de eficacia o
calidad en un sistema de atención, ya que
hay que evaluar la atención en consulta
externa, la domiciliaria de no urgencia,
urgencia, emergencia, la internación
hospitalaria, pero también la prevención y
promoción de salud y la rehabilitación post
intervención.  Esto sin dejar de atender que
los distintos niveles de atención: primaria,
secundaria, terciaria, también requieren
análisis y evaluación.
En el Uruguay típicamente los recursos van
hacia la denominada atención secundaria,
que la constituye la respuesta primaria del
sistema ante la enfermedad. O sea, el
sistema atiende al enfermo, pero no
desarrolla estrategias efectivas para
prevenir, educar, y promover la salud, que
es la verdadera inversión en salud (y no en
el sistema de salud), y tampoco trabaja bien
la rehabilitación.  Tanto así que las prótesis
y órtesis para los  amputados todavía no
están claramente incluidas en las
prestaciones.
Respecto de la prevención, dado que el
país ya transitó desde hace años la
transición epidemiológica, hay que trabajar
en la prevención de las patologías crónicas
(diabetes, hipertensión, dislipemias y otros

riesgos cardiológicos, etc.) y eso implica
campañas y gastos que en ninguna parte
están planteados. 
El hecho de que se promueva
medicamentos gratis para diabéticos, por
ejemplo, es una evidencia que se trabaja
para mejorar la situación del diabético, lo
que no está mal, pero en ningún lado
aparece una política clara de prevenir que
el adulto llegue a la diabetes tipo 2, lo que
está asociado a su alimentación y estilo de
vida inadecuados.
Pero si la prevención y la rehabilitación, las
dos puntas del sistema de atención, están
descuidadas en la Reforma, aún el centro
del uso de recursos y del gasto que es la
atención secundaria no ofrece señales de
mejoría. 
En efecto, hay dos elementos que apuntan
a que la calidad de atención en los
hospitales y sanatorios no mejorará. En ASSE,
la reducción del número de niños no
implicará mejoras sustanciales porque los 
niños que usan los hospitales seguirán
dentro de ASSE (los hijos de los marginales y
desocupados, etc.).  Por otra parte, tanto
la infraestructura como el equipamiento de
los hospitales de ASSE ya es obsoleto e
inadecuado, y los médicos reclaman por
las carencias existentes.
EQUIDAD.  Si la Reforma no apunta a la
eficiencia, eficacia o calidad, si apunta
expresamente a la «equidad». Esto es desde
la reforma inglesa de post guerra el
caballito de batalla de los planteos para
socializar la medicina en la mayoría de los
países, y lo ha sido también en el Uruguay
por el presente Gobierno.
La equidad tiene varios elementos o
componentes: equidad en el acceso, que
significa que nadie tenga un obstáculo
monetario o de ingreso para acceder a
algún tratamiento o servicio de salud que
necesita; equidad en el financiamiento,
que implica que cada persona pague
proporcionalmente los costos de la salud a
sus ingresos.  Equidad en la calidad de los
servicios a que se accede.
Llama la atención dos cosas respecto de
la Reforma del SNIS:  que se halla utilizado
el concepto de que no había adecuado
«acceso» cuando desde la Constitución de
la República y desde la propia realidad de
cobertura asistencial, ASSE y el MSP cubrían
a todos los pobres y carentes de recursos
sin pagar un peso del bolsillo. 
Por otro lado, si bien las encuestas de gastos
apuntaban a que los pobres «gastaban»
más de su bolsillo que los no pobres como
proporción de sus ingresos, esto en un
contexto donde la cobertura de salud era
integral y gratis para los pobres apunta a
que los servicios que se daban en la

realidad no llegaban a la altura de lo
requerido. 
Otro indicador de «inequidad» en el sistema
anterior de financiamiento de la salud era
el gasto «per capita», mucho menor en ASSE
que en el mutualismo. Pero este gasto se
medía mal por varias razones: en particular,
ASSE siempre trató una población mas joven
que gasta mucho menos, en segundo lugar,
los médicos y personal asistencial y no
asistencial  en ASSE siempre ganaron menos
que en el mutualismo, lo que no implicaría
que un aumento generalizado de salarios,
como viene ocurriendo, será una
«disminución de la equidad».
Pero, ¿el nuevo sistema del SNIS avanza
hacia una mayor «equidad»?  Difícilmente. 
En primer lugar, la cobertura es similar, antes
las personas cubiertas por el «seguro»
público estaban directamente en ASSE,
ahora están en ASSE a través del SNIS. Si ASSE
sigue con sus carencias, no habrá mejoras
en este aspecto.  Los más pudientes ahora
incluso tienen una parte de sus pagos
cubiertos por el FONASA cuando adquieren
una cobertura en un seguro privado de
salud.  Si los servicios no mejoran, el acceso
no mejorará.  Si el FONASA paga por
ejemplo una atención privada de
emergencia médica móvil para el
asegurado de bajos ingresos, será una
mejora, pero si continua en el 105 y este no
se reestructura, continuará todo como
hasta ahora. O peor, si las líneas de espera
se incrementan particularmente en el
mutualismo, como ocurre en todos los
sistemas de «pagador único» en el mundo.
En Inglaterra, con 53 millones de habitantes,
corrientemente 1 millón de personas
esperan por una internación hospitalaria en
cualquier momento, lo que sería
equivalente a 66.000 pacientes esperando
en el Uruguay.
En Noruega, con una población de 4.5
millones, 270.000 pacientes esperan por
diversos tipos de tratamiento, incluyendo
internación hospitalaria. 
En Nueva Zelanda, con una población
similar al Uruguay, el número de pacientes
esperando por cirugías y otras
intervenciones en un momento dado es
90.000, de los cuales 20 mil esperaban más
de dos años.
En Canadá un paciente espera un
promedio de 7.2 semanas para ver un
especialista, y luego un promedio de 9
semanas para tratamiento incluyendo
cirugía.
Pero estos promedios esconden una
realidad peor: los pobres no mejoran con
los sistemas de pagador único.

PROPUESTA PAÍS, espacio político creado a instancias
del intendente de Rivera, Tabaré Viera, como

proyección de ideales batllistas «aggionardos» al
tiempo presente, en distintas disciplinas, contó con la
exposición del economista Alejandro Ramos sobre el

Sistema Nacional Integrado de Salud, con el fin de
iniciar un debate a fondo sobre el nuevo sistema. Unos
veinte especialistas en distintas disciplinas participaron

de esta actividad.
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ACTUALMENTE SE ESCUCHA mucho hablar
sobre conceptos tales como: participación,
equidad, género, derechos, ciudadanía,
entre otros.
Que se pongan “sobre la mesa” temas que
involucren estos conceptos es sumamente
importante, pues ellos guardan en sí mismos
un poder de cambio  muy fuerte. Lo que
no podemos perder de vista es que también
se puede incurrir en “modismos”, y
entonces, lo que es poderoso como
generador de cambios en las bases, se
transforma en algo trivial y de uso tan
corriente en discursos ricos en palabras
pero vacíos en contenidos, que ya la gente
no escucha y deja pasar la oportunidad de
adueñarse de la fuerza que las ideas dan a
la ciudadanía.
Avanzar en un modelo de vida digno, justo
y equitativo, a partir de un cambio  visto
desde una perspectiva de género, implica
entre otras cosas: el involucramiento real de
todas/os en el proceso, planificando y
decidiendo, promoviendo la participación

La educación y la participación
como promotoras de igualdad y justicia social

Betina Carballo
Maestra
Directora de la Unidad de
Relacionamiento con la Comunidad
Intendenta Interina de Rivera (enero 2007-08)

real; el respeto por la identidad, los intereses
y las realidades propias de cada una/o y
de la comunidad a que se pertenece; el
compromiso de participar en conjunto los
participantes para resolver los problemas
que se enfrentan como colectivos y ser
conscientes de que ese proceso tiene
avances y retrocesos, pues el compromiso
más grande es la formación de las/os
ciudadanas/os para el ejercicio de una
libertad responsable.
Participación implica “… conducir
necesariamente a lograr mayores cotas de
igualdad, al fortalecimiento de la
ciudadanía, a una mayor legitimación y
confianza en los poderes públicos y a una
mayor eficacia en la gestión pública”
(Conferencia de Lille).
Hoy, la mujer está  modificando sus pautas
de participación e integración laborar. Esto
constituye un cambio social  realmente
importante. Pero, aunque la realidad está
cambiando, lejos estamos de una postura
que permita hacer desaparecer las
desigualdades y discriminaciones vigentes
en cuanto a la mujer. Como ciudadana,
como mujer y como mujer-ciudadana-

batllista no puedo, ni debo, dejar de expresarme sobre ese tema.
La Ley Nº 17.817 de setiembre de 2004 define a la discriminación como: “… toda distinción,
exclusión, restricción, preferencia o ejercicio de violencia física y moral, basada en motivos
de raza, color de la piel, religión, origen nacional o étnico, discapacidad, aspecto
estético, género, orientación e identidad sexual, que tenga por objeto o por resultado
anular o menoscabar el reconocimiento, goce o ejercicio, en condiciones de igualdad
de los  Derechos Humanos y libertades fundamentales en la esfera política, económica,
social, cultural o en cualquier otra esfera de la vida pública”.
Si queremos desarrollar una cultura de igualdad entre mujeres y hombres, no podemos
dejar de manejar principios como la equidad, la interculturalidad, la participación social,
la diversidad, la sostenibilidad; en fin, no podemos olvidarnos de la educación ciudadana
que, a mi entender, debe ser hecha en y desde la comunidad.
Las diferencias de distribución de poderes entre hombres  y mujeres limitan a la democracia
y a la ciudadanía. Limitan los Derechos Humanos. Desarrollar una cultura de igualdad de
género es, entonces, una obligación de todas/os las/os ciudadanas/os. Y para eso deben
generarse espacios que permitan tratar el tema. Que permitan educar a todas/os.
Cuando buscamos generar realmente (y no solo en el discurso) procesos de transformación
en la sociedad, con  y en las mujeres, en su entorno familiar y comunitario, incidiendo en el
establecimiento de relaciones equitativas de poder, siendo estas regidas por  la
transparencia y la responsabilidad en el actuar  social e institucional; la solidaridad y la
sensibilidad; siendo regidas en fin, por el respeto, debemos primero, saber que somos las
mujeres, para que no se nos prescriba más lo que suponen, debemos ser.
“El pleito entre el hombre y la mujer no se podrá fallar con justicia, sino cuando ambos se
hallen en las mismas condiciones, esto es, cuando se les eduque de la misma manera, se
les estimule con el mismo empeño y se les rodee de la misma libertad”
José Batlle y Ordoñez, en artículo de “El Día” del  03/04/1912, firmado como  “Laura”

NADA INSINUABA el miércoles por la
noche en la casona de la calle
Martínez Trueba, que un acto político
iba a tener lugar, salvo por la masiva
presencia de la prensa que
permaneció inmóvil por espacio de
una hora o más.
Pasadas las 20:30 horas llegaron a la
Casa del Partido Colorado tres
camiones con unas cien personas
lideradas por Jorge Peluca Valdés: su
objetivo era adherir a la posible
candidatura presidencial de Tabaré
Viera, actual intendente de Rivera y
único gobernante colorado del país.
Tamboriles, bailes y banderas verdes
autogeneraron un clima algo más
atractivo en las frías instalaciones de
la casona partidaria que empezó a
desapegarse de su riguroso entorno,
optando por un clima distinto más
distendido aunque con el viejo
objetivo político de la proclamación,
el discurso y el apoyo político.
Al tiempo que Valdés organizaba su
reingreso llegaba el intendente Viera
y en la antesala de la casona se
organizó la esperada conferencia de
prensa.

Las cámaras de los canales de
televisión estaban todas; los
fotógrafos de los diarios también, y
varias radios habían enviado a sus
cronistas para cubrir el evento. Esta
inusual cobertura marcaba un estado
de ánimo del periodismo rumbo al
desafío, la duda y hasta la crítica
hacia Valdés y también hacia Viera,
quien en buena medida era visto con
incertidumbre y sospecha al albergar
en su esquema político a un confeso
“plancha”. El -qué dirán- de los
históricos del Partido no era
problema, pero –el cómo verá la
gente sin nombre ni identificación
esta asociación- sí constituía en lo
previo un desafío incierto.
Pero llegó el discurso de Tabaré Viera
y las dudas se fueron despejando,
dando paso no sólo a su comprensión
como caudillo sectorial del Partido
Colorado, sino como alguien que
redefinió no sólo al Movimiento
Plancha, sino al propio Peluca en una
suerte de mirada humanista sólo
posible para alguien que profesa la
socialdemocracia con convicción y
disciplina.
Para Tabaré Viera “la gente que se
preocupa por los demás, que actúa

en la legalidad, que critica la
imperfección humana, y que se
anima a hacer política de frente de
su propia humildad, es gente a la que
debemos apoyar, incentivar y
mantener presente hasta en el
Congreso Ideológico que el Partido
Colorado tiene como objetivo para
los meses que vienen”.
“Estar preocupados por crecer, por
dar seguridad a sus familias es algo
válido y necesario de plasmar en la
acción política”, agregó Viera, al
tiempo que sentenció: “… el Peluca
no tiene que probarle nada a nadie,
ni a la prensa ni a los distintos a él sus
valores de vida; de aquí en más basta
de actos tradicionales aquí en la
Casa del Partido, de aquí en más
vamos a ir a tu barrio para trabajar
contigo y con toda tu gente, porque
resulta bien difícil dejar las casas a
estas horas de la noche y no poder
cuidar a tus hijos como debe ser.
Hagámoslo con responsabilidad y
con mucha fé”.

«Peluca Valdéz» adhirió a la conducción politica de Tabaré Viera

Ahora ...
el partido empezó a acercarse a la gente

“la gente que se preocupa
por los demás, que actúa
en la legalidad, que critica
la imperfección humana, y
que se anima a hacer
política de frente de su
propia humildad, es gente
a la que debemos apoyar,
incentivar y mantener
presente hasta en el
Congreso Ideológico que el
Partido Colorado tiene
como objetivo para los
meses que vienen”.
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EL GOBIERNO, HA DECLARADO Y DECRETADO que el tabaco,
el alcohol, el aborto, el juego, son perjudiciales para la sa-
lud y alguno de estos “vicios” son tóxicos.
El pueblo, que esta sufriendo las consecuencias (que tendrá
acción residual) de la impericia, los vaivenes, las luchas in-
testinas de los partidos de gobierno, la inseguridad, la per-
secución impositiva y municipal y otras inacciones más de
este gobierno, está considerando que el día de las eleccio-
nes, no puede votar para mantener un “gobierno tóxico,
que es perjudicial para la salud del pueblo” y por lo tanto lo
ubicará, en su elección, lejos de la población sana.
Es que al pueblo, que solo pide vivir tan dignamente como
el señor presidente y su equipo, se le está afectando la sa-
lud física, emocional y económica y quizá sea oportuno de-
cretar que este: “Gobierno tóxico,  es perjudicial para la
salud”.
En las empresas estatales de servicio público,  se debería
colocar en sus facturas: “El aumento de tarifas y la calami-
dad de los servicios son perjudiciales para la salud”.
En el BPS, se les debería llamar la atención en los recibos de
cobro: “ El monto de los haberes jubilatorios son perjudicia-
les para la salud”.
En las calles y basurales de Montevideo carteles deberían
advertir que: “Circular por esta ciudad es perjudicial para la
salud”.
En los Centros Comunales y en el MIDES: “La pobreza y el
hambre son perjudiciales para la salud”.
En las escuelas se debería anunciar que: “Los baños, las au-
las y ciertos maestros de esta escuela son perjudiciales para
la salud, mantener a los niños alejados”.
En la Intendencia Municipal un luminoso informando que:
“La mala administración y la corrupción son perjudiciales
para la salud”.
En diversas esquinas y semáforos de Montevideo: “El aban-
dono de niños y la indigencia son perjudiciales para la sa-
lud”.
Advertir en cientos de calles de Montevideo que: “cruzarse
con un inspector municipal, tratando de capturar coches
con matrículas de otro departamento y maltratando al con-
tribuyente, es perjudicial para la salud”.
En los recibos de las patentes se debe anunciar que: “El mon-
to de las patentes y la industria de la multa, es perjudicial
para la salud”.
En los recibos de la Contribución Inmobiliaria de la I.M.M.:“El
monto y el ajuste de esta contribución es perjudicial para la
salud”
En los despachos de los ministros y directores de
entes:”Malgastar el dinero del pueblo, es perjudicial para la
salud”.
En los hospitales y policlínicas estatales y municipales, exhi-
bir un cartel con “Concurrir a este lugar, es perjudicial para
la salud”.
En todos los despachos de las jerarquías del gobierno, ad-
vertir que : “ Tratar con este funcionario es perjudicial para
la salud”.
Antes de los reportajes a ciertos legisladores, ministros y ex
ministros, que hablan “a título personal” y con lenguaje aje-
no a nuestras costumbres, anunciar que : “lo que sigue es
perjudicial para la salud”.
La falta de respeto, las amenazas y presiones sobre la Supre-
ma Corte de Justicia y sus integrantes, cuando el fallo no es
favorable al gobierno es: “ Nociva y perjudicial para la sa-
lud democrática del país”.
En conclusión, todo se resumiría poniendo debajo del logo
de la “Presidencia de la República”, que tanto se muestra
en las conferencias de prensa, una franja con la
inscripción: “Gobierno tóxico, perjudicial para la salud”.

Jorge Azar Gómez
azarjorge@hotmail.com
Ex Representante de Uruguay ante ONU

Gobierno
tóxico

perjudicial para la salud
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Elizabeth Rodríguez
Ténico en Administraciòn de Empresas

CUANDO HABLAMOS DE RENOVACIÓN, surgen
inevitablemente quienes creen que hay una
intención escondida, de parte de quien menciona
este tipo de cambios, porque si hablamos de
renovación, decimos cambio, decimos ideas nuevas,
pero que siempre tienen un objetivo determinado,
mejorar lo que se quiere cambiar.
Hay quienes también piensen que el hecho de
pretender renovar, indica  pretender desconocer lo
que fue hecho hasta ahora por las generaciones
mayores, lo que seria una demostración irrespetuosa
hacia quienes hayan contribuido a construir una
reputación frente a la sociedad, del objeto, al sujeto
o al movimiento que se pretende renovar.
Hasta aquí solo son apreciaciones personales sobre
el respeto, el reconocimiento, la intención que lleva
el hecho de plantear renovar algo.
Específicamente hablando del Partido Colorado,
plantear que se debe renovar esta colectividad, a
muchos atemoriza, en otros genera expectativas de
ver resurgir aquel viejo y victorioso partido, pero sin
lugar a dudas el hecho de mencionar que es
imprescindible la renovación de la estructura
partidaria, de las ideas, de las figuras, de los
accionares, recibe el apoyo de todos los sectores. Y
es justamente en los sectores partidarios, donde
debe gestarse la renovación que planteamos; desde
estos deben aflorar naturalmente las nuevas
generaciones, las nuevas capacidades, tratando de
mantener las características de cada corriente, pero
teniendo en cuenta que el ideario batllista debe
permanecer vigente y lo que no debemos perder
de vista es que quienes representen esa renovación
como contribución deben cambiar el discurso,
cambiar las actitudes, demostrar que su compromiso
es con el partido y sus ideales y que este supera al
interés personal y donde siempre debe primar el
partido por sobre las individualides que lo conforman.
Ese es el cambio que muchos reclamamos, el que
conjugue el interés general y el compromiso con la
causa.
Otro punto a considerar es que quienes creemos que
en la renovación esta el futuro, también creemos
que para que el futuro se concretice, reconocer que
el pasado con sus nombres y sus hombres deben ser
considerados como fuente de inspiración para las
nuevas opciones que planteamos, no es denostando
al pasado que se construye el futuro, todo lo que
somos se engendró en algún momento del pasado,
y ese pasado en su momento también represento
una renovación.
Lo que no comprendemos es que hay quienes se
dicen renovación y lo que representan es un poco
mas de lo mismo, el discurso monótono, plagado
de palabras “firuleteadas” en una intención de no
comprometerse, de no fustigar a la actual dirigencia
montevideana y así mantenerse en ese circulo
cupulista que no escucha ni da posibilidad de
participación a quienes tienen mucho que decir, a
quienes tienen detrás de sí caudales electorales que
son despreciados por no ser capitalinos, ese no es el
Partido que forjó Batlle y Ordóñez.
Por que el hecho de ser Batllista no requiere ser o
estar en el centro del poder, no se es mas o menos

batllista estando en Montevideo o en
Rivera, se es Batll ista por el
compromiso, por convicción de que
los ideales que recibimos como
legado de nuestros mayores, son la
mejor opción de gobierno para los
uruguayos, o simplemente porque al
conocerlos, al comprenderlos  vemos
que el hombre que los instituyó en
nuestra vida cotidiana, pensaba en
el futuro, veía que implementándolos
desde el gobierno contribuiría a
mejorar la calidad de vida de sus
conciudadanos. Todo esto en su
momento fue renovación. Y cuanto
bien le hizo al Uruguay tener a Batlle
y Ordóñez como presidente.
Esta renovación que reclamamos
busca un nuevo camino  dentro del
Partido, busca un espacio que llenar,
busca ocupar aquel espacio que
algunos dejaron a un lado, el espacio
donde la participación popular
conforma el fundamento primero del
accionar político partidario, pues
para quienes nacimos, vivimos en
hogares batll istas y crecimos
queriendo al partido nos
acostumbramos a ver a nuestros
principales dirigentes entre su gente,
oyendo sus necesidades, formando
las bases de sustentación de un
Partido que nació por defender la
libertad, la justicia.  Ese accionar
algunos olvidaron y así nos fue en
2004.
Es por tratar de reparar esos errores
que creemos en quienes aparecen
como opción renovadora dentro del
Partido Colorado; porque creemos
que no hay intención velada, porque
vemos que las propuestas que se dan
a conocer son compatibles con el
ideario Batllista.
El hecho es que hay opciones
renovadoras que tienen detrás de sí
trayectorias y ejemplos de
capacidad en administrar los bienes
públicos, que cuentan con caudales
electorales importantes, sin embargo
no son bien vistas, y alguna hasta ha
sido denostada por algún
representante de los l lamados
sectores “mayoritarios” en la interna
partidaria y estas situaciones
contribuyen a mantener el
descreimiento de la gente hacia esta
colectividad.
Buscando un nuevo camino, la
renovación busca el resurgir del
Partido, esta en el conjunto de esta
colectividad, abrir los ojos, y hacer lo
que debe hacerse, mantenernos
vigentes.

Buscando un
camino nuevo
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Pegáme
pero decíme Marta

¿Kas kon ken ka?

Marta aprovechó su día libre para ir al centro, una costumbre que desde
que  se inauguraron los Shoppings, ella misma había reconocido a una
vecina, había perdido, máxime que ella misma trabajaba en uno como
cajera en un cambio.
Se tomó el 187 cerca del Palacio Legislativo y se bajó en 18 de Julio,
antes de Vázquez.
Comenzó su periplo “consumista” adquiriendo media docena de vasos
en una tienda que no conocía.
Tratando de reconocer muchos comercios que no había visto antes,
sus pasos se hicieron lentos aunque seguros.
Llegó a la explanada de la Intendencia, donde observó un movimiento
inusual. Despliegue de banderas del Frente Amplio y un pequeño tumulto
de gente, que se detenía a conversar con alguien.
Preguntó al canoso cuidacoches que está frente a la explanada y éste
le informó que se trataba del matrimonio Mujica – Topolanski, que
entregaba panfletos a favor del IRPF.
El matrimonio de ex guerrilleros, ahora legisladores, efectivamente era
parte de una larga cadena de mesitas atendidas por militantes,
montadas desde Ejido hasta la Plaza Independencia, que entregaban
a los transeúntes panfletos, mientras intentaban explicarles lo bien que
le había hecho al país el IRPF, y los maravillosos beneficiosos que había
traído a todos los uruguayos.

El pepe recargado

La señora, una vieja militante batllista que había “prestado” su voto
precisamente al MPP en el 2004, se acercó al Pepe “recargado”  -ropa
limpia, lustrosos dientes importados de Europa y fino coiffeur mediante
(una especie de “Matrix Recargado”)- y le preguntó porqué estaba
allí. El Pepe le contestó “doña yo soy un hombre al que le gusta estar
entre la gente ¿Tá?”
Le comentó al senador, que se sentía profundamente decepcionada
con el gobierno al que había prestado su voto como una especie de
crédito, pensando en que cambiaría algunas cosas.
“Que pague más el que tiene más…que pague más el que tiene más”
gritaba un desorbitado militante embanderado en la tricolor del Frente
Amplio, que por momentos entorpecía el diálogo entre el Pepe y Marta,
su ocasional interlocutora.
El senador, con más cancha que Pancho Dotto en el CONRAD,
canchereó, se sonrió y trató de explicar a la transeúnte que el Frente
Amplio había dado vuelta al país con los cambios “doña con este
negocio del IRPF que inventó Danilo, van a pagar más los cajetillas de
Pocitos, y esos que usan camisitas Polo, mocasines y que andan en
4x4” dijo.
Quiso el destino que la doña (como la llamaba el Pepe) tenía en su
cartera un recibo de sueldo.
Ante la atenta mirada de Lucía, que ya había comenzado a sospechar
un idilio de su “Pepe” y la señora, ésta extrajo de su cartera el recibo de
sueldo.
“Mire yo gano 26 mil pesos nominales, alquilo un apartamentito en
General Flores y Blandengues por el que pago 8 mil pesos más 1.500 de
gastos comunes, soy empleada en un cambio, no tengo auto y no uso
camisas Polo –le dijo mientras mostraba su recibo de sueldo- acá tiene”.
Una sola mirada al recibo, bastó al senador para tener que retractarse
con la señora; el nuevo impuesto de Astori le había rebajado el sueldo
casi dos mil quinientos pesos, porque estaba en la franja de “los que
ganan más”.

Con menos lubricación

El diálogo entre ambos fue interrumpido por el estruendoso grito de un
heladero que aprovechando el tumulto y la tardecita de calor, ofrecía
su mercadería a quienes se acercaban a la mesita a recoger panfletos
(o a romperlos).
Luego de unos minutos, Marta siguió su paseo por 18 de Julio, aunque
a las pocas cuadras decidió volverse a su casa, indignada por lo que
había visto; una movida orquestada por el Frente Amplio en defensa
de un impuesto a los sueldos de los trabajadores que definitivamente
terminó por destrozar a la clase media uruguaya y que tenía al senador
al que ella había prestado el voto, como uno de los principales
referentes.
Ya en el apartamento, sacó del último cajón de la cómoda su
Credencial Cívica.
Luego que verificó que tenía algún lugar libre en donde estamparle
dos sellos en el 2009, la guardó y encendió el pasadiscos para
distenderse.
En ese momento en la 89.3 estaban pasando un tema titulado “Kas kon
ken ko”.
A Marta le hizo acordar a su voto del 2004 y a su actual realidad, aunque
se dio cuenta que su versión era un poco más dolorosa y por otro orificio
menos lubricado.

 Chico La Raya
chicolaraya@hotmail.com

HAGAMOS HISTORIA Por el artículo 277 de la ley 13.892 del 19
de octubre de 1970, se creó el Fondo de Ayuda Social.
Este fondo se constituyó con contribuciones por partes iguales
con los aportes de los funcionarios del BPS, y por el propio BPS
en un 0,05% del total de las remuneraciones que percibían en
aquél momento los funcionarios.
Este fondo se formaría en un plazo de 10 años, por lo que a
partir de ese momento a los familiares de los funcionarios que
fallecieran en actividad, se les otorgaban seis meses íntegros
de sueldo.
Al sancionarse el Acto Institucional Nº 9 del 23 de octubre de
1979, y quedar integrados al BPS todo el sistema de Seguridad
Social, quedaron en el mismo ámbito de la Dirección General
de la Seguridad Social (DGSS), entre otros con el BPS,
Asignaciones Familiares, Chamse, Chasita, Chaseima, etc.
La idea que desde hacia tiempo venía planificando el ex
Diputado de la Lista 123 Fernando Elichirigoity, como los
funcionarios de dichos organismos paraestatales que no
aceptan aportar al fondo, era depositar los dineros en el BHU,
“permaneciendo allí como una cuenta innominada” a la
espera de que una nueva ley que determinaría el destino a
darse al dinero.
A su vez, el artículo 277 dejaba establecido que “dicho fondo
sería administrado por una Comisión Plenaria integrada por
un Director del Banco, que la presidiría, el Gerente General,
un Contador y un delegado del personal”, el que nunca fue
electo.
En diciembre de 1988 el Directorio del BPS mediante un
comunicado al personal dejó constancia que “los dineros del
Fondo de Ayuda Social se encontraban invertidos en un
Certificado IPC del BHU por un monto de N$ 48.200.000, en la
Caja de Ahorros Nº 201.175/5 8597,14 HR Serie B”.
En esa misma comunicación se adjuntó la nomina de
funcionarios de las Ex Cajas de Jubilaciones y Pensiones que
integraban el primitivo BPS, y que por haber fallecido en
actividad generaron pagos con cargo al fondo entre octubre
de 1985 y julio de 1988.
De todo esto surge que a esa fecha existía documentación
comprobatoria sobre los aportes que cada uno de los
funcionarios había realizado.
Por otra parte en agosto de 1993 una Comisión Parlamentaria
integrada por los diputados Carlos Ayala, Thelman Borges,
Guillermo Chiflet, Luis Alberto Ferrizo, Abayuba Martorell y Ana
Lía  Piñeyrúa declara en el artículo 1º de un proyecto de ley,
quiénes debían ser los beneficiarios del Fondo de Ayuda Social.
La ley 16.508 aprobada por la Asamblea General luego es
aprobada por el Poder Ejecutivo el 24/06/1994 y publicada en
el Diario Oficial Nº 24.080 del 01/07/1994, decía en su artículo
4º: “Los beneficiarios del Fondo de Ayuda Social, podrían optar
por el retiro del dinero acreditado en su cuenta, luego de un
año de la promulgación  de la presente ley”.
Pero cuando algunos funcionarios concurrieron  al BHU a retirar
su dinero comprobaron que no existía ninguna cuenta
individual, por lo que debieron luego de realizadas algunas
gestiones iniciar acciones judiciales que les permitieran hacerse
de su dinero.
Grande fue la sorpresa cuando el BPS adujo no saber qué
cantidad de funcionarios existían ente los años 1970 y 1979,
sus cargos, sueldos, etc, debiendo la justicia solicitar el Tribunal
de Cuentas de la República la realización de una Auditoria en
el BPS a fin de saber con exactitud la cantidad de funcionarios
presupuestados.
En febrero de 1999 el entonces Presidente del BPS Carlos
Gasparri, le envió a una damnificada, Yusmie Judaber, que
vivía en Atlántida, Canelones, una carta en la cual le
expresaba “la dificultad debido a una virtual imposibilidad de
dar cumplimiento a los respectivos créditos, en  la medida que
el Organismo no cuenta con elementos que le permitan
establecer con certeza la proporcionalidad”.
Al mismo tiempo la Contadora Alicia Vera  publicó en el Diario
“Últimas Noticias el 2 de agosto de 2000 que “desconocía la
cantidad de funcionarios entre 1970 y 1979 en el BPS.. que
desconocía los aportes realizados por cada cotizante, y que
no existe documentación en el BPS por el tiempo trascurrido”.

Desaparecieron millones de  pesos
de Fondo creado para los funcionarios del BPS

Jorge Macera

Pero la Contadora desconoció que a esa
fecha estaba casi el 95% de los funcionarios
beneficiarios del Fondo de Ayuda Social
todavía desempeñando funciones en el
BPS.
Más del 10% del total de reclamantes
presentaron fotocopia de sus recibos, que
por casualidad los habían guardado, con
diferentes cargos, antigüedad, y por
supuesto sueldos y demás beneficios; por
lo que resulta difícil explicar cómo no se
podían realizar los cálculos de cuánto le
correspondía a cada uno.
Pero es más: ¿cómo hicieron si desconocían
tanta base de cálculos, para sí poder
calcular la jubilación de dichos funcionarios
a su cese?
Al día de hoy y luego de transcurridos varios
años de acción judicial, los funcionarios
reclamantes de sus derechos,
representados por la abogada Nancy
Patiño, se encuentran con que esta
profesional les pide que “Firmen este
petitorio, a efectos de ser presentados a la
justicia, por el cual aceptan solamente la
suma de $ 3.000, debido a que no se sabe
a dónde fueron a parar los 400 millones de
nuevos pesos que estaban depositados en
el BHU de acuerdo al informe que el BPS
elevó a la Cámara de Diputados el 31 de
octubre de 1991”.
Dijo el BPS en aquella oportunidad: “Había
40 certificados del BHU por valor nominal
de N$ 5.000.000 cada uno por un total de
N$ 200.000.000, a plazo fijo por 1 año, con
vencimiento el 27/10/1992 a un interés de
7% anual más el reajuste por IPC... en caja
de ahorros reajustable Nº 420.1175 del BHU
en Obligaciones Hipotecarias reajustables
Serie B 107.946.93, por una suma de N$
114.256.500, lo que totalizaba sin los intereses
a esa fecha N$ 314.256.500”.
Sin embargo, la abogada patrocinante
parece haber dejado de lado los montos a
abonar a cada funcionario, intentando
transar unos $ 3.000 para cada uno.
Lamentablemente, la Dra. Nancy Patiño
está desconociendo así el compromiso que
tenía con sus defendidos, a los cuales con
esta actitud parece dejarlos de lado,
pasando a defender al BPS en perjuicio de
los funcionarios que aportaron de su
peculio los dineros establecidos por ley
cuando la creación del fondo, el cual
llegado el momento de concretarse,
fracasó.
OPINAR intentó de manera infructuosa que
el BPS informara si los extremos señalados
en este artículos pueden ser revertidos por
la autoridad, sea por equivocados o por
improcedentes, logrando solo el silencio de
las autoridades en el marco de un caso que
provocará más acciones judiciales.

Estaban depositados en el BHU
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¡FESTEJEN UR¡FESTEJEN UR¡FESTEJEN UR¡FESTEJEN UR¡FESTEJEN URUGUUGUUGUUGUUGUAAAAAYYYYYOSOSOSOSOS,,,,, FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN!
Jorge Azar Gómez
azarjorge@hotmail.com
Coordinación de Página

Brutal  No puede ser que la
Constitución sea un obstáculo para

los cambios que
se quieren llevar
adelante, afirmó
el diputado
Eduardo Brenta de
la Vertiente
Artiguista Frente

Amplio. Remarcó
por su parte que
el Frente Amplio

debe analizar la posibil idad de
promover una reforma constitucional
a plebiscitarse en 2009 o convocar a
una Asamblea Constituyente en 2010
(El País 9/4/08).
Carámbula tras los pasos de
Ehrlich La contribución inmobiliaria
subió en la costa de Canelones hasta
un 500%. Inmobiliarias de la Ciudad

de la Costa coincidieron en que ese
tributo había aumentado en la zona
y señalaron que hay casos donde la
suba representó un 100% (El País 18/
4/08).
De locos Una espectacular fuga
de reclusos se produjo en el
Viladerbó. El hecho ocurrió en la Sala
11 de seguridad, donde se
encuentran alojados por orden
judicial presos que presentan
problemas psiquiátricos. Cuatro de
ellos aprovecharon que el personal
estaba atendiendo a otros pacientes
y se fugaron del nosocomio (Últimas
Noticias 17/4/08)
Es la misma SCJ que permitió
procesar a Bordaberry y el
Frente Amplio la felicitó El
presidente Tabaré Vázquez dijo que
el gobierno del Frente Amplio tiene
los pantalones bien puestos, para
soportar los embates sobre el IRPF a
los jubilados. Durante la reunión del
Consejo de Ministros realizada ayer
en Rosario (Colonia), Vázquez utilizó
casi todo el tiempo de su discurso al
debate sobre los fallos de la Suprema
Corte de Justicia acerca de la IRPF a
los jubilados (El Observador, Ultimas
Noticias, El País 17/4/08).
El comienzo del fin El sábado por
la tarde, el prosecretario de la
Presidencia, Jorge Vázquez, viajaba
junto a su esposa e hija por Bulevar
Artigas. Un taxi se puso a un costado
de la camioneta que conducía el
hermano del presidente y comenzó
a insultarlo: corrupto, ladrón, devolvé
la bandera de los Treinta y Tres. Los

agredidos y
d e c i d i e r o n
denunciar los
hechos y el
domingo, el
taxista fue
trasladado a
declarar a uno
de los tres
juzgados de
turno durante la
pasada semana.

All í se conoció que, además de
taxista, el insultante es funcionario
judicial (El País 17/4/08)
Ahora lo ves, ahora no lo ves
El vicepresidente de la República,
Rodolfo Nin Novoa, es investigado por
un embargo del Banco República
que se levantó poco después de que
asumiera su cargo en 2005,  para
pasar a convertirse en dueño de una
estancia con cientos de animales. El

procedimiento por el cual, apenas
dos meses después de haber
asumido como vicepresidente de la
República, Rodolfo Nin Novoa
levantó un embargo de créditos,
derechos y acciones’ en su contra
que arrastraba desde 1995 por
deudas en el BROU, es desde hace
semanas objeto de investigación. La
deuda había sido contraída en 1991,
cuando Nin Novoa era intendente de
Cerro Largo, en virtud de un préstamo
para la financiación de vientres
bovinos. De acuerdo al expediente
judicial, durante los casi 14 años
siguientes hasta 2005 no había
saldado su deuda. En la declaración
jurada fechada en marzo de 2005, Nin
Novoa no informó que estaba
embargado. Consignó que mantenía
una deuda con el BROU de 8.000
dólares, cuando en el año 2000
superaba los 136.000 dólares. Su única
propiedad era un Renault valorado
en 500.000 pesos, que aclaraba que
estaba a nombre de su hijo. Fue en
mayo de 2005 entonces, que un
Juzgado de Cerro Largo recibió un
escrito del BROU en donde se
solicitaba el levantamiento de
embargo y archivo del caso. Cuatro
meses más tarde, junto a dos de sus
hermanos, inició los trámites para
comprar una estancia de 437
hectáreas en Cerro Largo,
embargada por deudas de su

anterior dueño. En la transacción del
campo solamente figura el nombre
de su hermano Fernando, aunque fue
comprada en tercios por Rodolfo,
Fernando y Álvaro. El precio pagado
por hectárea fue de 366 dólares,
bastante por debajo del promedio en
2006, que era de 858 dólares.
Operadores de mercado consultados
dijeron que en este momento el valor
de la hectárea en la zona ronda los
1.500 dólares. En la declaración
jurada de 2007, el vicepresidente
consignó la propiedad del tercio de
la estancia, tasándola en más de
100.000 dólares. Además figuran 238
novillos, 12 equinos y 51 lanares por
un valor de casi 75.000 dólares.
Mientras que el auto Renault ahora
figura como propio (Semanario
Búsqueda 17/4/08).
Nin al borde de un ataque de
nervioso  La tienen conmigo
ustedes, ¿eh? Qué lo parió», dijo el
vicepresidente al ser consultado
telefónicamente por Búsqueda.
Consultado por el periodista de
Búsqueda sobre si esos eran sus
comentarios y aclaraciones que
usted considera del caso, Nin
respondió: ¿Y usted qué se cree que
es? ¿Usted se cree que es un juez,
para preguntarme a mí esa cosa?, Yo
la verdad que no puedo entender la
lógica periodística de ustedes. Es
incomprensible (Semanario
Búsqueda 17/4/08).
Vengativos El gobierno modificará
el Impuesto a la Renta de las
Personas Físicas en las pasividades
para que los contribuyentes que
lograron fallos de
inconstitucionalidad deban pagar
impuestos (Últimas Noticias 18/4/08). 
 Premio consuelo El ex senador
socialista José Korzeniak ocupará la

presidencia
de la
Comis ión
Administradora
del Río
U r u g u a y
( C A R U ) .
Korzeniak,
o b t i e n e
así un
p r e m i o

consuelo para mejorar su jubilación,
al haber sido desplazado del Senado
por Reinaldo Gargano. El cargo es
oficialmente honorario, aunque en la
práctica no lo sea en absoluto, lo
cual le permite la acumulación con
la pasividad.
Guillotinados  Hoy serán
destituidos por la ministra Daisy
Tourné los integrantes del Comando
General de la Dirección Nacional de
Cárceles. Legisladores ignoraban que
se fueran a procesar estas cesantías.
Los dos funcionarios policiales habían

sido promovidos por el anterior
ministro del Interior, José Díaz (El
Observador, La República 18/4/08).

Para peor  En conferencia de
prensa, el Ministerio del Interior brindó
los datos del Observatorio Nacional
sobre Violencia y Criminalidad. La
masa total de delitos aumentó 1,2%
en 2007 respecto al año anterior. En
2007 aumentaron 3,5% las rapiñas,
3,9% los delitos sexuales, 0,1% los

daños y creció el número de
denuncias por violencia doméstica.
Otro delito contra la persona que
aumentó fueron las riñas: 23%.
Además 40% Es la proporción de
delitos que no se denuncian en
Montevideo y Canelones (Ultimas
Noticias, El País, El Observador 19/4/
08).

Hacinamiento progresista La
población carcelaria aumentó 4,7%
en 2007 y llegó a 7.213 reclusos contra
6.887 el año anterior, según datos
presentados por el Ministerio del
Interior  (El País 19/4/08).

Insólita cortina de humo Tourné
desconfió de sus custodios. La
ministra de Interior Daisy Tourné le
retiró la confianza al Departamento
de Operaciones Especiales (DOE) y,
en consecuencia, su custodia
personal pasó a la Jefatura de Policía
de Montevideo, dijeron  fuentes
oficiales. El Observador 19/4/08).

Negligencia  La Intendencia
Municipal de Montevideo reconoció
haber cometido errores en casi el 50%
de reclamos por incrementos de
Contribución Inmobiliaria, dijo el
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defensor del vecino, Fernando
Rodríguez. (Últimas Noticias 19/4/08).

Entre compañeros El diputado
frenteamplista por Maldonado Darío
Pérez dijo que el intendente Óscar De
Los Santos es un irresponsable y tiene
falta de coherencia política, al seguir
sin escuchar las críticas de la interna
de su propio partido hacia su gestión.
Una encuesta de Equipos Mori de
noviembre a pedido de la coalición
de izquierda y divulgada hace pocos
días, indicó que la aprobación a la
gestión de De los Santos es del 27%
(El País 19/4/08).

Mala señal Canal 5 y TV Ciudad,
dos emisoras televisivas públicas,
enfrentan problemas para definir su
programación 2008. Canal 5 corre
riesgo de no emitir sus programas de
mayor rating y TV Ciudad no elabora
nuevos contenidos desde diciembre.
TV Ciudad, el canal para abonados
de la Intendencia de Montevideo
(IMM), repite programas viejos
durante casi toda su programación

desde fines de diciembre y tiene un
director interino desde hace un año.
El 30 de marzo de 2005, Sonia Breccia

ingresaba como directora del Canal
5. Anunció cambios radicales y
prometió un incremento notorio del
rating. Ese mismo día jugaban las
selecciones de Uruguay y Brasil y el
canal 5 trasmitió el partido sin
autorización de VTV que tenía los
derechos. A las 33 minutos del primer
tiempo la señal fue levantada. En tres
años, Breccia levantó del aire a 24
coproducciones, y funcionarios y
periodistas se fueron del canal por
discrepancias con su conducción.

Llenó la programación con
programas de la BBC. Además
trascendió que tenía una deuda con
el Estado por su programa Hoy por
Hoy. El expediente luego fue

archivado. El gremio la acusa de
contratar empleados y pagarles
como empresas unipersonales (El País
19/4/08).
De los defensores del medio
ambiente  El humo ahoga la
ciudad de Buenos Aires, tituló El País
de Madrid. Sigue el humo que llega

de Argentina. Yo vivo en Buenos Aires
y no aguanto más el humo. Acabo
de llamar a Botnia para que me
reserven una habitación con vista a
la chimenea para llevar a mis hijos el
fin de semana. Quiero que respiren
un poco de aire puro» este
comentario satírico de un lector de
El País Digital es uno de los tantos que
se pudieron escuchar ayer. (El País 19/
4/08).
Malos Aires Humo argentino. No
se ve nada. Ayer fue el peor día de
concentración de humo en
Montevideo. También fue el peor día,
el puerto de Colonia estuvo cerrado
y se suspendieron vuelos. El espeso y
molesto humo desde hace cuatro
días invade el sur del país proveniente
de Argentina. El humo importado de
Argentina invadió los departamentos
de Colonia, San José, Montevideo y
Maldonado. También se hizo notar en
Soriano, Flores, Florida, Lavalleja y
hasta en el sur de Tacuarembó, sobre
el río Negro, donde se reportaron
molestias por el humo y el mal olor.
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Marcelo Gioscia Civitate
Abogado
Convencional del Partido Colorado (Canelones)

Rubens Arizmendi
Doctor en Ingeniería de Sistemas de Información

Periodista, Profesor de Matemáticas
yaru@cant.net

Cualquier visitante que atraviese las campiñas europeas,  España, Francia, Austria por citar
algunos , tiene oportunidad de ver largas filas de pequeños molinos que no solo originan
riego automático controlado por sistema central computarizado sino que sostienen el pro-
greso del campo y su gente en materia cultural , informativa y educativa .
Esos ventiladorcitos de apariencia frágil, de palas aerogeneradoras  triangulares como las
hélices de antiguos aviones,  no los colocaron extraterrestres sino productores del campo
de tamaño pequeño y mediano, para quienes trabajaron cerebros universitarios que pen-
saron en la prosperidad de sus países  y gerentes de fábricas que vieron la ventaja de
aplicar la inteligencia en la era del Conocimiento que vive el Mundo .
Muy poco se muestran los pesados molinos que son frecuentes en nuestra tierra que, alimen-
tando acumuladores desde sus aspas que en forma de círculo recogen el viento, aunque
dependen demasiado de su intensidad. Estos son una etapa en el progreso del campo , así
como mis antepasados de Canelones reemplazaron primero la leña por gas en las cocinas
y las velas y el querosén por la electricidad que les trajeron estos molinos hoy fuera de moda
.
Esos molinitos no tienen problema acerca de la velocidad del viento, siempre girarán a su
influjo. La estructura de esos sistemas es variada, otros aplican una parrilla cuadrada donde
se aloja – por ejemplo - una matriz ( o red) de tres filas horizontales por  seis u ocho ventilado-
res en cada una , o una tercera opción de figuras como la ola gigante del Parque Rodó
donde el lugar de los asientos lo ocupan alerones que el viento empuja .
Recién entonces los montevideanos comenzarían a comprender el mensaje que manda la
naturaleza cuando en la Rambla y Paraguay genera esas enormes olas que atraviesan la
calzada hasta la otra acera o nuestra gente de campo cuando mete miedo el silbido del
viento entre los álamos.
Es que estamos en presencia de la “energía eólica”, económica, sencilla y auto-renovable,
inventada para países como el nuestro. Molinos y hélices que pueden ubicarse en la tierra o
el agua, capaces de quitarle la sal al líquido elemento potabilizando a la vez el agua  me-
diante la técnica de “ósmosis inversa” , son aerogeneradores que pueden colocarse en
costas de aguas poco profundas o mar adentro para aprovechar los fuertes vientos mari-
nos .
Y qué decir de los túneles de viento de dos o tres metros de alto que pueden ser colocados
en las azoteas de edificios o centros comerciales , alimentando por completo  sus instalacio-
nes, apartamentos o negocios con esa energía  que ahorra ingentes inversiones y costos.
Turbinas de viento para mover gente : esos son los puentes que atraviesan las grandes auto-
pistas del mundo y transportan a las personas de un lado a otro con  el solo impulso eólico,
generando así mismo electricidad para otros usos  .  Igualmente, la principal competidora,
la energía solar, está fuertemente atacada por la eólica. Las panelas solares de los techos
se están reemplazando en Hong Kong por turbinas de viento inventadas  por ingenieros
chinos, capaces de generar electricidad con vientos tan lentos como de tres metros por
segundo, y que son tan pequeñas que pueden ser instaladas en cualquier techo, o balcón
de apartamento. Realmente no hay límite para la creatividad en tecnologías.
 La política seguida por las instituciones gubernamentales europeas ayuda al desarrollo de
las energías renovables. El gobierno del Reino Unido, por ejemplo, tiene como objetivo que
el 10% de la energía doméstica consumida sea generada por fuentes de energías renova-
bles en 2010.
Alemania tiene el mayor número de parques eólicos del mundo, así como la mayor turbina
de viento construida sobre el mar, y en Escocia se realizará la construcción del parque
Whitelee, el mayor de Europa, con 140 aerogeneradores de 2,3 Megavatios cada uno, para
una potencia total instalada de 322 Mw.
España tiene, hasta el año pasado, 11.615 MW de potencia eólica instalada que representa
el 9% de la demanda total. Aún, los parques eólicos más grandes del Mundo se encuentran
en  Estados Unidos. El mayor en términos de generación de energía es el Stateline Wind
Project (Proyecto de Viento Líneaestatal), en la frontera entre los estados de Oregón y Was-
hington, con una capacidad máxima de 300 Megavatios.
 Por ahí se ha esbozado, algo tímidamente, la posibilidad de estudiar la energía eólica para
nuestro país. Pero como andan regando que el Batllismo está vuelto cenizas no saben que
en el momento en que vayan a descolgarse los vientos se van a encontrar con otra
avasallante energía que los va revolcar. Porque en el Batllismo lo que tenemos son brasas
siempre rojizas y ardientes que  en las urnas se les van a convertir en fuego chisporroteante.
El ciclón colorado ya lo viene trayendo el viento Norte, está arrancando por allá arriba y
como la epopeya de los Treinta y Tres levantará en armas cívicas a la ciudadanía , caserío
por caserío, casa por casa , pueblo a pueblo, ciudad a ciudad  , y limpiará al Uruguay ,
barriendo la corrupción , la mediocridad y la chabacanería .
 Y entonces comenzaremos a pensar en Prosperidad. Y los cerebros uruguayos no tendrán
necesidad de buscar otros horizontes.

 Prosperidad
desde la Inteligencia

“Energía eólica”:
ciclón colorado del NorteLas inoportunas y destempladas

expresiones del Representante
Nacional por Canelones, del MPP
Esteban Pérez, colocan en falsa
escuadra no sólo a quien tuvo el
desatino de pronunciarlas, sino
también a parte de la fuerza política
que integra. Pues el contenido y
alcance de lo dicho, significó en la
ciudadanía atenta, mucho más
como una nueva y alarmante
amenaza contra el Poder Judicial,
que como una opinión de un
legislador “progresista”.
Por cierto que, desde sus tiendas
partidarias, tomaron prudente y
estratégica distancia quienes
advirtieron la pública sin razón de las
declaraciones que nos ocupan. En su
defensa y la del sector mayoritario
del gobierno de izquierda, adujeron
alguno de sus más connotados
compañeros (Lucía Topolansky y
Ortuño, entre otros) que fueron
manifestaciones “personales”,
“opiniones propias, que no significan
ni comprometen la posición del
sector”, “opiniones tan respetables
como otras”. Fueron declaraciones
que opacaron incluso, a las no menos
preocupantes del líder de su sector
político, el ex Ministro José Mujica,
ahora en funciones de Senador de la
República y probable integrante de
la fórmula presidencial del Encuentro
Progresista.
Manifestaciones que luego de
hacerse públicas, el legislador Pérez,
ha pretendido desconocer en cuanto
medio lo ha entrevistado. Obsérvese
que fueron pronunciadas en una
entrevista -cuya existencia no pudo
negar- y no en el ejercicio de sus
funciones como representante
nacional (Art.112 de la Constitución)
por lo que nada impide su análisis e
incluso su eventual l lamado a
responsabilidad.
Ante este nuevo desborde, la
Asociación de Magistrados del
Uruguay no podía permanecer en
silencio y en defensa de la
independencia del Poder Judicial
resolvió incluir este asunto en el
informe anual a la Federación
Internacional de Magistrados y a la
Unión Internacional de Magistrados,
además de plantear la situación ante
un Delegado de Naciones Unidas. El
diputado Pérez, pretendió
argumentar que por el contrario, era
el Poder Judicial quien lo amenazaba
a él, que como legislador tenía el
derecho a expresarse…

La libertad de expresión es un
derecho legítimamente consagrado
en la Ley Fundamental desde la
constitución del Uruguay como
Estado Soberano, derecho que, en el
caso de los legisladores, puede
entenderse “ampliado” en la medida
que no podría censurárseles por sus
expresiones, pero no debemos olvidar
que es un derecho en sí mismo no
absoluto, esto es, se encuentra
limitado en el caso y por mandato
constitucional  cuando se profieren
“en el desempeño de sus funciones”.
Estas declaraciones que
comentamos, no fueron hechas en
Cámara ni en el trabajo
parlamentario, sino a un periodista.
¿Olvida acaso el señor legislador que
a mayor poder más es la
responsabilidad?
Pues frente a dichos y desdichos, es
legítimo plantearse entonces: ¿cuál
es la Verdad en este asunto? Tal vez,
el legislador cuyas declaraciones
motivan esta nota, tuvo frente al
periodista que lo entrevistaba un
“acto fallido” y llanamente dijo lo
que piensa. (Eso es preocupante por
su alcance). Tal vez, sea ésta la
opinión de su sector político. (Pero
que convenía mantener en silencio,
por una razón electoral. En ese
sentido, y en forma por demás
elocuente el Senador José Mujica
afirmó que “puede pensarlo, pero no
decirlo”).
Es que tal vez, el marco normativo
constitucional les resulte una horma
un tanto apretada a quienes una vez
se alzaron contra el mismo.
Quizás por ello, los desbordes verbo
ideológico totalitarios como éstos,
surgen, y el peligro es para las
instituciones.
Terminemos de una vez por todas con
la hipocresía. Avancemos en la
búsqueda de un mejor futuro sin decir
verdades a medias. No subestimemos
a la ciudadanía.
No se trata de contraponer “el
pueblo” a “los jueces”, (ante un
pronunciamiento de la Suprema
Corte de Justicia sobre la cuestión de
constitucionalidad del IRPF contrario
a la expectativa de este gobierno),
ni menos aún, de amenazar con no
votar recursos financieros o venias, a
los miembros de un Poder que forma
parte del gobierno por mandato
constitucional.
Creemos que es la hora de actuar
responsablemente y con argumentos
sólidos, si queremos crecer en
Democracia.
Es tiempo de practicar y fortalecer los
principios republicanos que una vez
hicieron grande a nuestro país.

Muchas más
amenazas
que opiniones
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DOCTRINA
BATLLISTA

EL IMPUESTO A LA RENTA Dijimos en nuestro
de ayer que, para valorar, en el terreno de
las realizaciones gubernativas, la
conveniencia de un régimen impositivo
cualquiera, había que atender no sólo a sus
condiciones fiscales, sino, también, a sus
repercusiones económicas, sociales,
morales y psicológicas.
El impuesto a la renta, dijimos también, es
excelente desde el punto de vista fiscal.
Pero no lo es tanto, sino al contrario, según
hemos de demostrarlo, desde los otros
puntos de vista reseñados. Si cuenta con
tanta aceptación en Europa, dijimos, es
porque, para implantarlo, y para justificarlo
doctrinariamente, se ha atendido allá, más
que a nada a sus ventajas de orden fiscal.
Por otro lado, las condiciones económicas,
sociales, morales y psicológicas de los
países europeos son distintas de las de los
pueblos sudamericanos, y las repercusiones
del impuesto a la renta en cada uno de esos
campos son, por fuerza, también distintos
allá de lo que serían acá. En tanto que en
nuestros países esas repercusiones serían
funestas, en los europeos son casi
indiferentes.
En efecto; tanto en el orden económico,
como en el social, el moral y el psicológico,
los países europeos tiene, por así decir, una
consolidación secular, un asentamiento
estable, producto de una evolución larga
y laboriosa que, salvo pequeñas
modificaciones ulteriores, puede darse por
definitivamente terminada. Ello no elimina,
en forma alguna, la posibilidad de cambios
bruscos, especialmente en lo que a
organización política e institucional se
refiere. Pero es fácilmente perceptible que
los países europeos tienen una contextura
económica y social, una mentalidad moral
y una idiosincrasia, capaces de mantenerse
incólumes aún a través de los más
sustanciales y trascendentales cataclismos
políticos.
Las características principales de esa
conformación orgánica y espiritual de los
países europeos, se agrupan alrededor de
un principio nuclear: el de la estabilidad.
Todo se ha consolidado, en el sentido
etimológico de la palabra, en los países de

Si al hombre que
está por emprender

una industria se le
dice: a partir de

ahora esta industria
pagará tal impuesto,

el primer impulso
será el de no

emprenderla.

Batllismo: los inconvenientes
del impuesto a la renta (I)

El debate sobre los beneficios y perjuicios de la implantación del impuesto a la renta, en
el país, data de la tercera década del siglo pasado. En dicha ocasión, José Batlle y

Ordóñez difundió una serie de artículos periodísticos manifestando su opinión contraria al
impuesto, utilizando argumentos de plena vigencia que hoy recordamos.

(“El Día” del 4 de Agosto de 1925)

Europa. En lo económico - y es este el aspecto más interesante, porque los otros, puede
afirmarse, giran a su alrededor- las grandes masas de capitales son las que aparecen
constituidas por capitales  estables o fijos, incorporados a veces desde hace siglos a una
determinada actividad industrial, o comercial, etc. Un ochenta, quizás un ochenta y cinco
por ciento - no tenemos a mano las cifras, pero cualquier texto de Economía Política puede
proporcionarlas - de la totalidad del capital social en Europa, está constituido por el capital
estable. Sólo el resto es capital circulante.
Con tales características económicas, se comprende fácilmente que los gobernantes
europeos no tienen por qué preocuparse mayormente de contemplar determinados
elementos de juicio que, en cambio, podrán constituir obstáculos insalvables para los
gobernantes de países de diversa conformación, cuando unos y otros necesiten conseguir
dinero.
Entre las interrogantes que el hombre de estado sudamericano debe plantearse antes de
aplicar un impuesto, figura, en forma principalísima, esta: el impuesto a aplicar ¿no
provocará una retracción de capitales? o al contrario, ¿estimulará la colocación industrial
o comercial de capitales? Si la respuesta es afirmativa para la primera pregunta, puede
anticiparse, a priori, y salvo más completo análisis, que el impuesto será malo. Si la respuesta
es afirmativa para la segunda interrogante, puede anticiparse, también a priori, que el
impuesto será bueno.
El europeo, en cambio, no tiene, en buena parte, por qué analizar esos detalles, porque
como la inmensa mayoría de los capitales es la que constituyen los capitales colocados, o
estabilizados, o fijos - las tres palabras complementan matices diversos dentro de una
sinonimia general - no hace falta - al revés de lo que ocurre en Sud América - ningún
estímulo a la colocación de capitales.
Y bien; aplicando estos conceptos al impuesto a la renta la conclusión que se deduce es
la siguiente: en Europa, a pesar de su carácter molesto e hiriente - significa una disminución
de la ganancia deseada y esperada - el impuesto a la renta no produce trastornos
económicos, porque como la mayoría de los capitales aplicados, la actividad económica
general sigue su curso a pesar del impuesto.
Ello ocurre por diversos motivos. En primer lugar, por molesto que el impuesto sea, puede
ocurrir que aparezcan como mayores las molestias necesarias para eludirlo. Además, como
todas las posibilidades económicas están, en cierto modo, cerradas, puede ser muy difícil
hallar una nueva aplicación de capitales, etc., etc.
En tales condiciones, se opta por soportar la molestia del impuesto.
Algo parecido a esto es lo que pasa con ciertas explotaciones industriales, muy comunes
en Europa, que ya - por agotamiento o por otra razón semejante - no reditúan ganancias.
Supóngase, por ejemplo, un ferrocarril que ya no dé ganancias, y apenas arroja un
pequeñísimo interés. Aún así, se le explota, porque mucho peor sería dejar a pura pérdida
los capitales empleados en él. El proceso psicológico y económico es, en este caso,
semejante al anterior.
En Sud América, en cambio, dónde la inmensa mayoría de los capitales es la que
constituyen los capitales circulantes, el primer resultado del establecimiento del impuesto
a la renta sería provocar - hasta por reacción psicológica - retracción general de capitales,
cuyas posibles consecuencias perniciosas podrían llegar fácilmente a extremos funestos.
Por más que este aserto nos parece evidente por sí mismo, lo corroboraremos con un
ejemplo hipotético, pero simple y claro: imagínese un hombre que tenga una industria, y
primero se le dice: a partir de ahora, usted pagará tal impuesto, el hombre hará sus cálculos.
Verá que tiene dos caminos a elegir: o conserva su industria, soportando el impuesto, o la
deja. En contra de la última solución, pesará en su espíritu la molestia de cambiar de
destino al  capital empleado, la dificultad de encontrar otro destino apropiado, etc. Dentro
de ciertos límites, el hombre sentirá una fuerte propensión a soportar el impuesto,
manteniendo la industria. Pero si al hombre que está por emprender una industria se le
dice: a partir de ahora esta industria pagará tal impuesto, el primer impulso será el de no
emprenderla. Vendrán después, seguramente los cálculos y los análisis, pero la propensión
originaria habría sido negativa.
Pues bien; con respecto a la renta, los países europeos están, “mutatis mutandis”, en el
caso del primer hombre, y los sudamericanos en el del segundo.
Seguiremos.
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El Dr. Alan García Pérez,
Presidente del Perú y líder del
Partido Aprista Peruano, en el
marco una visita realizada a
Madrid, España, brindó una

conferencia sobre el
funcionamiento de la economía
mundial. OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR publica esta
conferencia, considerando que
se trata de un aporte sustantivo
al debate y comprensión de la
realidad política, económica y

social del mundo actual.

NUEVA ECONOMÍA, como título, es un viejo
anhelo, asaz repetido a lo largo del siglo XX
e inclusive en el siglo XIX y en muchas
ocasiones se ha usado de ese cuño Nueva
Economía para relanzar conceptos.
Uno de los más conocidos es el viejo texto
leninista Là Nét, la nueva Economía Política
que significó un cambio radical, un giro
copernicano en los conceptos que
originalmente había planteado el
conductor de la revolución soviética a
través de conceptos en verdad
desafiantes.
Lenin, en su texto el Impuesto en Especie
planteó esta nueva política económica
ante el Congreso Comunista de 1919 y
significaba, repito, un giro copernicano,
una vuelta de 180 grados respecto a lo que
primero se había planteado.
En ese texto audaz, valiente, genialmente
oportunista pero acertado, Lenin decía hay
que dejar atrás la pequeña y micro
producción que no conduce a nada,
necesitamos aliar este nuevo Estado con el
gran capital internacional, con la gran
empresa mundial porque de lo contrario no
tendremos éxito; y anticipaba que la gran
empresa internacional  aparecería a los
ojos de muchos de los revolucionarios como
una presencia  abusiva, como una
empresa depredadora; y a pesar de ello,
decía, que abusen, que nos exploten, pero
es la única manera, por el cual  aprender a
producir en gran escala es lo que necesita
un país.
Este cambio, de verdad revolucionario en
los conceptos de un viejo agente del
comunismo, lamentablemente quedó
trunco porque en los años siguientes
inmediatos él se separó de la política y
murió; pero todo este ejemplo de los
muchos que podría tomar de Nueva Política
Económica para mostrar para qué
propósitos se ha usado este concepto
Nueva Economía; y estoy seguro que los
aquí presentes y los organizadores son
plenamente conscientes de que al plantear
ese cuño Nueva Economía se está
planteando, como en su momento Lenin lo
hizo, un giro de 180 grados respecto a
ciertos conceptos que se aceptan
universitariamente, que se aceptan
académicamente.
¿Y cuáles son esos conceptos?, creo que
en efecto podemos hablar de la nueva
economía en la medida que la energía
básica del sistema está dejando de lado la
energía del carbón, del combustible, para
constituirse en  la información como energía
global del sistema.
SI SE COMPARAN LOS QUANTUM , se
comparan los conceptos que en el
comercio internacional se transfieren ahora
respecto a lo que en 1930 se transferían y
tranzaban, la conclusión será muy clara,
cada día transamos menos productos
materiales o transamos productos
materiales de menor precio frente a algo
distinto que es inteligencia, servicios y
tecnología.

Esta es una nueva economía porque
camina a ser una economía
desmaterializada, esta es una nueva
economía porque en los objetos que transa
la nueva economía cada vez tiene menor
importancia la materia prima de la que está
hecha materialmente, y cada vez tiene más
importancia la robótica o la inteligencia
cibernética que incorpora.
Un automóvil Taunus de hace tres años tiene
más robótica que el Apolo que llegó a la
luna, nuestra velocidad de avance en la
que es la utilización de la información en
los productos ha comenzado y eso supone,
en efecto, la base de una nueva economía
de la cual la información es el motor
esencial, y es el combustible básico que
poco a poco, a pesar de sus altas o bajas

de precio, irá dejando de ser el combustible
fósil que hasta ahora utilizamos.
TODO ESTO ES PRODUCTO DE UNA INMENSA
REVOLUCIÓN tan grande como el
descubrimiento y el uso de la imprenta de
Gutemberg, o de la aplicación del vapor
al motor de Watt, o de la propia utilización
de la rueda en la antigüedad; y yo insisto e
insistiré en que estamos en una nueva
economía porque estamos usando una
nueva energía antes no pensada y que esta
nueva economía se transforma
aceleradamente en todos sus conceptos,
no hay un concepto que subsista con el
mismo contenido que respecto a la
economía de las cosas materiales a la
sociedad primitiva frente a la sociedad de
la información en la que estamos, en la que
estarán con mayor fuerza nuestros hijos.
¿Y qué consecuencias tiene el que sea
ahora la información, la síntesis de la
información y su transmisibilidad lo que
motorice la economía mundial?, primero,
el crecimiento de la demanda por mayor
información ha alcanzado una velocidad
y una intensidad que nunca pudo tener ni
en el siglo XIX ni en el siglo XX; pero, en
segundo lugar, la propia transacción de
servicios inteligentes, tecnológicos en
información está cubriendo un espacio
cada vez mayor de las transacciones
mundiales.
Si usted compara los montos transados en
1920 y 30 con lo que ahora se transa en el
comercio mundial multiplicados por 23 ó 25

veces en los últimos años verá usted que lo
que transamos es fundamentalmente
inteligencia y cada vez o con menor precio
a pesar del señor Chávez y sus amigos los
árabes, cada vez con menor precio los
recursos materiales.
Vamos camino a una época de economía
de transacción de bienes más bien
desmaterializada, la consecuencia es que
el dinero mismo se desmaterializa y que el
dinero mismo por ser electrónico cobra una
velocidad electrónica que antes no tenía,
supera todas las fronteras y arrastra tras sí
los productos, las informaciones sobre los
productos y sobre los hechos; y la
consecuencia es, en suma, que en esta
economía globalizada la capacidad de
transmisión y contagio de efectos de una
crisis surgida en un sitio es mucho mayor que

la que pudo ser en el siglo  XIX o en el siglo
XX, pero como todo es positivo y negativo
a la vez en la vida la capacidad de
respuesta a las crisis es mucho mayor de lo
que fue en 1930 ó antes.
Digo esto para comenzar hablando de un
tema en el que hay mejores y mayores
especialistas que yo en estas mesas sobre
lo que está ocurriendo en las bolsas
mundiales y ratificar mi absoluta confianza
en que el aspecto, yo no diré material
porque cada vez es menos material el
comercio mundial, sino el aspecto real de
las transacciones del comercio tiene un
designio de crecimiento, tiene un designio
de aumento que confina los problemas,
alzas y bajas bolsísticas a un punto que no
debe generar la preocupación que podría
generar a los especuladores.
CREO EN LA ECONOMÍA REAL, la economía
de los servicios, la economía de las
transacciones y veo con optimismo que eso
sigue ampliándose a gran velocidad y no
va a ser detenido por ninguna mala noticia.
El que especula solamente podrá
preocuparse hondamente por lo que es el
precio de las bolsas que ayer han tenido
récords en sus descensos pero permítanme
decirlo no van a detener un ápice las
transacciones o la ampliación previsible de
la demanda y por consiguiente de la oferta
productiva y de servicios del país.
Vivimos una nueva economía cuya salud
está sustentada en un nuevo combustible
que es la información, que puede tener

efectos, como todo en la vida, nocivos en
algún aspecto pero que tiene el inmenso
efecto positivo de globalizar las soluciones
a las crisis; y si la crisis inmobiliaria de los
Estados Unidos nos está arrastrando a
alguna desconfianza estén seguros que la
Unión Soviética, con su enorme hallazgo de
gas, o cualquier otra de las economías
india, brasi lera o china va a asumir
prontamente esa reducción de
expectativas para consolidarlas a lo largo
de este año.
Esto es lo que quisiera comenzar diciendo,
la característica de la nueva economía es
que se enferma rápido pero se cura más
rápido; y creo que este es un efecto
imprescindible de tener en cuenta.
Nosotros pasamos siglos investigando qué
era la tuberculosis o la peste negra y
dudamos siglos hasta encontrar una
respuesta a esas amenazas; pasamos 20
años hasta encontrar el tratamiento
triterápico del SIDA pero pasamos dos
meses hasta identificar el coronavirus que
originaba la gripe aviar; ¿porqué esta
mayor velocidad de respuesta?, porque en
el tercer caso ya había entrado en marcha
la comunicación global a través de redes
de investigación gracias al Internet y a la
capacidad de acumular datos y trasmitirlos.
Para encontrar e identificar el coronavirus
trabajaron casi 90 laboratorios en los lugares
más disímiles del mundo y lograron,
juntando sus diagnósticos e investigaciones,
ubicar rápidamente un problema. Eso no
existía durante siglos para el tema de la TBC.
EN EL CASO DE LA NUEVA ECONOMÍA,
funciona también ese paradigma. El susto,
el terror que ayer hizo cerrar la Bolsa de
Madrid a determinada hora, cerró la Bolsa
de Lima, ciertamente con menores
auspicios y montos a determinada hora,
todo esto tiene una respuesta inmediata del
propio sistema por la velocidad de sus
comunicaciones. Ya no nos comunicamos
por señales de humo ni por carabelas que
demoran 4 meses en llevar una noticia, nos
comunicamos instantáneamente,
ubicuamente, por consiguiente, esto echa
las bases de una economía absolutamente
más sólida, más firme, que tiene múltiples
respuestas de todos los ángulos, y quería
expresar esta mi confianza para obtener un
resultado del concepto nueva economía.
Ahora bien, para seguir en el ejemplo,
indeseable para muchos, pero efectivo y
genial de Lenin, la nueva economía en la
que vivimos exige el fortalecimiento de los
grandes capitales, de sus fusiones y de su
desempeño a nivel mundial. El gran capital,
no el pequeño capital, el gran capital
acumulado es el que más garantías da de
respeto, de cuidado y de promoción del
medio ambiente. No es el pequeño capital
del mediano maderero, talador, es el gran
capital de la gran empresa que debe
sostenerse a sí misma, garantizando que
cien mil hectáreas en cualquier parte del
mundo continúen generando oxígeno y
promoviendo industria maderera.
Es el gran capital, y hablo de miles de
millones de dólares, el que tiene que
garantizar que las minas cumplan los más
altos estándares de cuidados del medio
ambiente, no es el microcapital que
destruye el medio ambiente. Es el mucho
mayor y más grande capital el que
garantiza que no haya migraciones salvajes
en el mundo por falta de empleo en los
lugares básicos, o en otros términos, la
pobreza es ahora un defecto de capital,
más que de explotación humana.
UN PAÍS POBRE ES UN PAÍS QUE NO TIENE
CAPITAL, un país pobre es un país que no
puede desarrollarse tecnológicamente, un
país pobre es un país absurdo que se niega

Alan García: la nueva economía
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a ingresar a la economía mundial con un
argumento o con otro, por un precio
petrolero momentáneo y alto, o por
cualquier otra razón, se niega a ingresar a
la economía mundial y a pagar los costos,
pero a asumir también las satisfacciones del
ingreso a la economía internacional. Eso es
un país pobre, el país que no recibe
capitales, el país que prospera es el país
que atrae más capitales en la nueva
economía, por consiguiente, el Perú ha
intentado hacer una interpretación
correcta de todo este problema,
interpretación que han hecho algunos con
mayor lucidez que todos nosotros.
En 1983 yo tuve el privilegio de conocer y
tratar al líder Deng Xiao Ping, entonces
mencionaba la posibilidad de llevar a lo
que era entonces una aldea, era Pekín una
aldea, miles de millones
de capital de inversión
occidental, y a la vista de
terrenos absolutamente
yermos hablaba de que
aquí se van a construir las
zonas especiales, y uno
tenía todo el derecho de
dudar de la cordura del
ideólogo que quería traer
a un país comunista y
absolutamente primitivo
tecnológicamente miles
de capitales mundiales.
Es que él había entendido
mejor que todos nosotros
y antes que todos
nosotros que se estaba
ingresando a un capítulo
totalmente diferente de la
historia humana, a un
ciclo expansivo
sustentado en la
revolución de la
información. Y tuvo éxito
después de muerto, y hoy
día es una realidad, la
capacidad atractiva de
capitales de China, que
ha constituido una masa
crítica de tal envergadura
de capitales, que ya no
puede dejar de atraer
más capitales, se impone
frenos, aplica todas las
restricciones y siguen
llegando los capitales
porque es una especie
de esos planetas o
enanas blancas siderales
que continúan atrayendo
hasta la luz misma para
convertirse en agujeros
negros. Eso es China en
este momento, ha
logrado llegar a un nivel
de intensidad de masa
crítica de capitales que
ya no puede detenerlos.
Nosotros muy
m o d e s t a m e n t e
aspiramos a ser también un pequeño
planeta o un asteroide que genere la masa
crítica de atracción de capitales para
continuar induciendo los capitales a llegar
al Perú. Y esa es nuestra interpretación de
la realidad del mundo, que parte siempre
de una transformación tecnológica, que
parte siempre de un cambio de patrón
energético que salta del combustible a la
información.
Y como estamos en esa l ínea que
entendemos correcta, nuestro primer
objetivo es crecer.
EL PRIMER MANDATO DE UNA ECONOMÍA es
crecer a través de la captación de
inversiones, hasta lograr constituir una masa
crítica mínima que permita con mayor
tranquil idad la continuidad de las
inversiones. Por eso hemos optado por abrir
el Perú que es en este momento la segunda
economía más abierta de América Latina
por dos puntos de diferencia con respecto

a Chile, pero que en breve plazo será la
primera, debido a la reducción de
aranceles para poner en competencia
nuestra actividad económica y para abrirla
a la presencia de bienes, de recursos y de
inversiones externas.
Hemos optado por garantizar la estabilidad
económica que es el requisito sine qua non
para cualquier tipo de inversión y llegada
de capital, y habiendo heredado una
situación estable, hemos afirmado esa
estabilidad.
El Perú capta en este momento, no
solamente inversiones sino recursos en
dólares. En el último año el Perú ha captado
casi 15 mil millones en divisas adicionales.
Nos acercamos a los 30 mil millones de
divisas que por el momento no son muchas,
pero que cuando llegué a España en 1972,

las fiestas callejeras eran relativas a que
España había alcanzado a tener 10 mil
millones en divisas. Fue en 1972 que España
alcanzó a tener 10 mil millones de dólares
en divisas, que para entonces parecía una
fortuna asiática.
Bueno, nosotros tenemos ahora 30 mil
millones de divisas y no dudo que vamos a
alcanzar 40 mil millones. Esto que parece
una enfermedad holandesa, en realidad es
producto de la capacidad de captación
de un país que ya llegó a un cierto punto
de masa crítica y sigue captando capitales
porque ofrece estabilidad, porque baja sus
aranceles y porque se abre espacios de
colocación de recursos en grandes
mercados con el Tratado de Libre Comercio
de los Estados Unidos, con el Tratado de
Libre Comercio con Canadá que lo vamos
a suscribir en de unos días, y con el tratado
de mayor envergadura que esperamos
suscribir en noviembre con China para abrir

definitivamente la producción peruana a
una competencia seria y grande, a una
competencia con el gran taller mundial.
CRECER ES EL OBJETO FUNDAMENTAL, a
través de inversiones privadas y públicas, y
redistribuir, como ayer decía, porque es
deber de justicia, pero al mismo tiempo es
la condición esencial para que continúe un
modelo de expansión. Todavía tenemos, y
no solamente en el Perú, a veces la ley del
péndulo hace que ante cualquier desilusión
los votantes opten por abandonar un
camino que ya se tiene para irse por otro, y
esto se ve no muy lejos también, es decir,
siempre estamos al borde de ver que se
abandonen los buenos propósitos porque
hay desilusión, y para que no haya
desilusión lo mejor es dar solución y la
solución pasa a través de la inversión social.

Esperamos, a
través de la
inversión social,
demostrarle a la
población que el
c r e c i m i e n t o
también es para
ella, y esperamos,
uti l izando la
propia política,
demostrarle a la
población que el
gobierno está
cerca de ella, no
sólo a través de
inversiones sino a
través de
conductas.
Tanto más
austero, tanto
menos gasto en
el ejercicio del
poder tenga un
gobierno, más
cercano estará al
pueblo. Tanto
más sacrificado
sea el ejercicio
del poder y más
franciscano sea
el ejercicio del
poder, la gente
de a pie, los que
están fuera del
poder lo verán
como un valor, a
propósito del
último texto de
Manolo Praga
respecto a la
sociedad y sus
valores, que hay
que comprar y
leer, pero
n e c e s i t a m o s
entonces por
esos caminos,
garantizar la
estabilidad del
país y creo que se
está logrando en

medio de un vecindario algo más
desordenado y belicoso, lo que tiene
factores positivos y negativos, pero eso
depende, como de aquel que ve en este
vaso un vaso a medio llenar o medio vacío,
de acuerdo a su condición sicológica.
Cada uno es dueño de su propia depresión.
NOSOTROS TENEMOS UN MAL VECINDARIO,
lo cual aparentemente puede favorecer la
casa más ordenada y la casa más segura.
Otro dirá no, pero estando en un mal
vecindario, ni aunque la casa sea segura.
Pero yo creo que el capital siempre tiene,
así como es temeroso, tiene mucha
inquietud también, el capital es muy
tentado, y si de pronto es cierto, se
preguntan unos, y llegan los capitales,
llegan las inversiones, a pesar de que el
barrio esté un poco movido. Pero sobre el
barrio y su movimiento, yo quiero decir que
tenemos vecinos que se preguntan
respecto a soluciones de otro tipo, que no

están en la nueva economía, sino yo diré ni
siquiera en la vieja economía, en la
economía arcaica, en la economía de la
edad de piedra, donde se plantea todavía
la posibilidad de que sea el Estado el gran
gestor, el gran inversor y el sancta santorum
de la economía en términos generales.
Y esto que es propio de un pensamiento
primitivo, todavía se analiza, todavía se
discute, como es natural cuando se está
atravesando un océano a descubrir un
mundo mejor estuvieron a punto de linchar
al almirante también sus marineros, de
manera que en muchos lugares hay dudas,
hay temores y a eso se suma que algunos
países tienen altísimos ingresos en razón de
sus riquezas naturales, lo cual convierte en
-creen- acertados sus planteamientos
económicos. No estoy diciendo que todos
los ricos sean acertados, pero normalmente
cuando alguien en rico parece tener éxito
y, por consiguiente, sus recetas de todo tipo
pasan a tener mayor verosimilitud.
Sin embargo, eso no pasa de ser como la
especulación bolsística, es especulación
política, es espuma. Lo real, lo tecnológico,
lo que tiene que ver con la transacción de
servicios y bienes y el incremento de la
oferta y la demanda mundial camina por
su lado mientras algunos hacen discursos,
amenazas, especulaciones, y mientras otros
se desesperan porque la bolsa de un lugar
cayó y contribuyen con su venta a que siga
cayendo, pero son la parte especulativa de
un asunto cuya raíz es sólida, es más que
sólida, provisoria y esa es mi convicción,
estoy seguro que la humanidad en su
conjunto ha entrado, primero en una
época de uso de recursos hasta ahora no
pensados y tal vez entrará en la economía
el hidrógeno más adelante, y en segundo
lugar, ha entrado en una división de trabajo
mucho más eficaz que la que anteriormente
tuvo el mapa mundial y que está
funcionando con mayor calidad, como lo
demuestra el caso chino, como gran atelier,
como gran taller del mundo, incorporando
decenas de millones de ciudadanos
anualmente, permitiendo de esta manera
que el mundo sea alimentado también por
esa demanda.
Nosotros participamos entonces de los
conceptos de la nueva economía desde
ese punto de vista. Nosotros creemos en
una nueva economía desmaterializada e
informatizada. Nosotros creemos en una
nueva economía a la que se accede a
través de la educación del más alto nivel y
la educación más profunda. Nosotros
creemos en una economía cuyo motor
fundamental tiene que ser el capital
acumulado en gran cantidad para orientar
el camino de las pequeñas y
microempresas que no han de ser las que
señalen el camino de la modernidad sino
deban seguir al gran capital que es el que
ejecuta la infraestructura y es el que avanza
sustantivamente, y nosotros no vemos como
amenaza las fusiones y conglomerados que
se organizan en el mundo.
NO SON UNA AMENAZA, son simplemente
el designio del intercambio de información
de las más grandes empresas que se juntan
y tal vez los países, como Europa lo hace,
pueden no responder sino acompañar ese
proceso a través de la fusión de sus
mercados y de sus políticas, tema en el cual,
ciertamente, los sudamericanos mostramos
todavía un retraso, pero tema en el cual les
garantizo que, a la vuelta de tres años,
habrá una nueva formación grande, que
unifique los conceptos económicos en
torno a la nueva economía, y podamos
dejar atrás estas tentaciones ideológicas y
deformantes que impiden que países
llamados a ser muy ricos estén detenidos en
su riqueza, no exploten su gas, no
transformen adecuadamente ventajas
comparativas petroleras, no puedan utilizar
–y este es el extremo lamentable- no
puedan utilizar las inmensas riquezas que
Colombia tiene, porque el ideologismo
llega allí hasta el uso de las armas.
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Solo quien conoce la realidad puede adueñarse de ella.

El frente amplio:
peronismo a la uruguaya
Un partido con una estructura totalitaria y con capacidad de mimetizarse a las
situaciones históricas y al manejo del poder.

       Nery Pinatto
       Director de MPC

Alguna vez el máximo líder histórico colorado José Batlle y Ordóñez sostuvo
que la política no es el arte de ganar elecciones, sino que es el camino por el
que hacemos  realidad nuestros ideales...o por lo menos lo intentamos (esto
último es un agregado personal).
Nunca en la historia política moderna del país un partido llegó al gobierno
con un bagaje tan rico y variado de ideales y principios como el Frente Amplio.
Había de todo: desde los que están a favor de algo, hasta los que están
totalmente en contra de ese algo. Por su propia estructura interna, la coalición
de izquierdas se mostraba como un fecundo manantial de ideas. Desde los
principios marxistas del PCU y del PS, pasando por el nacionalismo
revolucionario del MLN hasta el liberalismo de izquierda de Astori (por citar a
los principales), se podría realmente creer que, con las riendas del poder en
sus manos (Poder Ejecutivo más 52% del Poder Legislativo), «se iban a remover
las raíces de los árboles» (Tabaré Vázquez dixit).
Sin embargo, para la mayoría de los orientales el cambio más notorio en
estos tres años  del novel gobierno parece ser... el del propio FA.
TIEMPOS VIEJOS.
Desde el fundacional 5 de febrero de 1971, el FA no paró de crecer hasta el
triunfal 31 de octubre de 2004.
Ya en 1994 estuvo tan sólo a 32.000 votos del triunfo, que finalmente se lo
llevó el Partido Colorado. La reforma de 1996 le privó de ganar en el 99, pero
de todas maneras se consolidó como la primera fuerza política del país con
un 7% más que el PC y 17% más que el PN.
Con la ayuda de la crisis del 2002 y el aporte de más de 30.000 votos foráneos,
el triunfo en las elecciones de octubre de 2004 era una cuestión de tiempo.
Veamos como evolucionó electoralmente el FA en comparación con los PPTT
desde 1971.

                      71            84           89            94             99             04
  PPTT          81.1%     76.2%    69.2%     63.5%      55.1%      44.7%
  FA            18.3%      21.3%    20.0%     30.2%      39.6%      50.4%
 
Sin dudas que una multicausalidad de factores causaron este estado de
situación. Analicemos algunos.
Factores Sociales: la renovación generacional en su inmensa mayoría ha sido
captada por el FA. Las generaciones de  30, 40 y 50 años son su gran soporte
electoral. A su vez el FA se ha vuelto el más tradicional de los partidos: los
hijos de padres frenteamplistas son mucho más fieles al apego electoral de
sus padres que sus «colegas» de padres de los (a esta altura) mal llamados
PPTT.
Esto es una clara consecuencia de la incidencia cuasi monopólica de la
izquierda en la educación, el sindicalismo y la militancia social. A la
convencida actitud de la izquierda los Partidos Fundacionales le opusieron
desidia. El resultado no podría ser otro.
Factores Económicos y Políticos: los cíclicos períodos de crisis de la economía
uruguaya fueron como agua para el chocolate para el discurso, la estrategia
y la acción del FA en la oposición.
Con el retorno de la democracia y el ingreso de grupos moderados a la
estructura del FA (especialmente el por entonces intendente de Cerro Largo,
Nin Novoa) conformando el Encuentro Progresista, se dio un inmenso salto en
posibilidades electorales: el FA se hizo atractivo a clases sociales en otros
tiempos impensadas. Es por ello que hace ya algunos años que no sorprende
a  nadie ver lujosas 4x4 con pegotines de ese partido. El aporte de reconocidos
(y moderados) economistas como Astori y Cancela sumado a borrar del
vocabulario partidario palabras como explotación, imperialismo y reforma
agraria, terminó por mostrarlo como un partido multiclasista tanto a nivel
social como ideológico.
A nivel político la reforma del 96 fue pan para hoy y hambre para mañana
para los PPTT: si bien impidió el triunfo en segunda vuelta del FA en el 99,
eliminó de la ingeniería política elementos vitales en el rastrillo electoral de
estos partidos. Liquidar la Ley de Lemas y la famosa «cooperativa» de votos
para diputados fue nefasto para los intereses electorales de los hoy partidos
opositores: prácticamente eran las únicas formas de competir contra los

factores sociales que maneja la izquierda reseñados más arriba (enseñanza,
sindicalismo y militancia social).
Factores Ideológicos: han sido fundamentales en el proceso histórico del FA.
Hoy por hoy el FA se ha vuelto prácticamente monopólico para los que se
definen de izquierda. Sólo el PN compite en un muy esmirriado espacio. Según
investigación de MPC de Julio 2004, el 31% de los uruguayos se define dentro
de esa familia ideológica. Eso significa que el FA comienza cualquier proceso
electoral con ese piso de votantes. Casi nada. Este es uno de los grandes
temas de estrategia electoral para los PPTT de cara al futuro: romper ese
monopolio.
EL FA HOY: LOS QUE ESTAMOS A FAVOR Y LOS QUE ESTAMOS EN CONTRA.
Este breve análisis de la fuerza política de gobierno  para entender la razón
de su éxito electoral se confirma con un estudio hecho en setiembre de 2004
por MPC sobre cómo se auto definían ideológicamente los votantes de
entonces del FA que aclara más las cosas:

        Izquierda                                 40%
        Centroizquierda                     18% 
        Extrema izquierda                   7% 
        Centro                                    19%
        Derecha                                    4% 
        No Sabe/  Sin Identificación 12%

Según el cuadro vemos que el FA albergó en Octubre 2004 a un 35% de votantes
(más de la tercera parte) que no se definen dentro de la izquierda.
Así son las cosas.
Pero entender al FA no solo pasa por su mimetización con sentido electoral,
especialmente desde que Vázquez le marca el ritmo y provoca corrimientos
ideológicos como el analizado en el cuadro precedente que explica el éxito
del 2004.
LA NATURALEZA GENÉTICA DEL FA ES MUCHO MÀS PROFUNDA, Y ES, EN REALIDAD,
LA VERDADERA CAUSA DE SU ÉXITO ELECTORAL. POR LO MENOS, HASTA LLEGAR
AL GOBIERNO.
EL FA ES UN PARTIDO ÙNICO EN EL MUNDO YA QUE PUEDE SER UNA COSA Y SU
CONTRARIO AL MISMO TIEMPO.
En esa extraña conformación supera hasta la dialéctica marxista: logra
sintetizar los opuestos más irreductibles: cristianos y ateos, comunistas y
liberales, revolucionarios y demócrata-burgueses, empresarios neoliberales y
sindicalistas marxistas...
En esto hay que reconocerle al FA un mérito inigualable para otras formaciones
políticas del Uruguay: encierra en sí mismo todo el espectro político-filosófico-
ideológico existente en el Uruguay.
De ahí que su incidencia es casi absoluta en la clase intelectual, sindical, en
la educación, en los movimientos sociales, y lo es cada vez más también en
la comunicación, especialmente aquella que corresponde al Estado.
Lo único que no parece corresponderle es la definición clásica de Partido: es
un TOTAL.
Mientras el Nacional, el Colorado, el Independiente, el Cívico, son partidos,
representan partes, el FA es un TOTAL: abarca todo.
Pero, entonces, qué es SER FRENTEAMPLISTA?
Veamos...
SER FRENTEAMPLISTA ES

 ESTAR A FAVOR                                          ESTAR EN CONTRA
 TLC                                                              TLC
 TIFA                                                              TIFA
 DESPENALIZAR ABORTO                              DESPENALIZAR ABORTO
 FMI                                                              FMI
 LEY DE CADUCIDAD                                   LEY DE CADUCIDAD
 DESPENALIZAR MARIHUANA                       DESPENALIZAR MARIHUANA
 PLANTAS DE CELULOSA                              PLANTAS DE CELULOSA
 FFAA                                                            FFAA
 REFORMA AGRARIA                                    REFORMA AGRARIA
 REVOLUCIÓN ARMADA                             REVOLUCIÓN ARMADA
 COMERCIAR CON EEUU                            COMERCIAR CON EEUU
 COMUNISMO                                             COMUNISMO
 FIDEL  CASTRO                                            FIDEL CASTRO
 MONOPOLIO EMPRESAS ESTATALES           MONOPOLIO EMPRESAS  ESTATALES.
 OCUPACIÓN DE EMPRESAS                       OCUPACIÓN DE EMPRESAS
 VOTO SECRETO EN SINDICATOS                VOTO SECRETO EN SINDICATOS
 PRIV. SERVICIOS MUNICIPALES                  PRIV. SERV. MUNICIPALES
 REELECCIÓN PRESIDENCIAL                      REELECCIÓN PRESIDENCIAL

Seguramente hay más conceptos, todos fundamentales en el accionar político
de cualquier partido, y que para cualquier otra formación política uruguaya
sería impensable una contradicción en tan sólo uno de esos conceptos. ¡El FA
las tiene a todas!
EL CAMBIO DEL CAMBIO.
En la investigación de opinión pública de MPC en relación a los 35 años del
FA  y a su primer aniversario en el gobierno (Investigación realizada en abril
de 2006) el proceso de cambio de la izquierda, según la mayoría de los
uruguayos, se acentuó aún más desde que asumió el gobierno.
Los números no dejan de ser llamativos:
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FICHA TÉCNICA.
Encuesta probabilística de hogares con selección aleatoria, estratificada por
zonas, división de género y franjas etarias.
Universo: personas mayores a 16 años.
Tamaño Muestral: 650 encuestas.
Margen de error esperado: no mayor al 3.7%

Reactivos aplicados y resultados obtenidos:
1) Para Ud. ¿el FA en el gobierno cambió respecto a cuando era oposición?
                           MUCHO                          28%  
                           ALGO                             36%  
                           NADA                             9%  
                           NO LO TIENE CLARO       7% 

2) (Entre los que respondieron que el FA cambió «mucho» o «algo») Ese cambio
Ud. cree que en relación a la acción del FA en el gobierno
                        LO BENEFICIA                52%   
                           LO PERJUDICA            33%  
                           NO LO TIENE CLARO  15% 

3) Independiente de su voto e inclinación ideológica, Ud. cree que el FA hoy
es un partido de
                          IZQUIERDA                       47%  
                          CENTRO                           32%   
                          DERECHA                           6%   
                          NO LO TIENE CLARO       15% 

4) En este primer año de gobierno del FA Ud. cree que el país
                         CAMBIÓ MUCHO         12%
                         CAMBIÓ ALGO             31%
                       SIGUE IGUAL                   25%
                          EMPEORÓ                     17%
                       NO LO TIENE CLARO       15%

RECUERDOS DEL FUTURO.
Queda muy claro que más allá de la acción de gobierno y la acción política
del FA, EL COMÚN DE LOS URUGUAYOS YA LO PERCIBE Y DEFINE COMO UN
PARTIDO TRADICIONAL MÀS.
Desde ese lugar, sumado a las especiales “características genéticas” que he
analizado anteriormente y que lo diferencian notoriamente de sus
competidores, el FA hoy se encuentra en una posición muy ventajosa respecto
a los PPTT, justamente por su condición de PARTIDO TOTAL.
Sin embargo, hay dos factores que serán decisivos en la futura campaña
electoral: LA GESTIÓN DE GOBIERNO (Y SU DEFENSA ANTE LA OPINIÓN PÚBLICA),
Y LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL.
Vamos por partes.
Lejos estamos de ser cultores del oráculo de Delfos (al revés de algunos
colegas) para saber como será el derrotero de este gobierno en los próximos
dos años.
Lo que sí parece lógico suponer es que las contradicciones que lo han
caracterizado seguirán existiendo, no sólo por la dinámica situacional sino
especialmente por su propia estructura.
Hoy por hoy su imagen en la opinión pública se balancea (aunque siempre
con tendencia a la baja) entre los logros económicos a favor y los casos de
corrupción y peleas internas en contra.
Otro factor a tomar muy en cuenta en este tema es el hecho que la fuerza
de gobierno tendrá ilimitados recursos económicos para la campaña
mediática. No me sorprenderá ver por cada minuto de publicidad de los
PPTT por lo menos cinco del FA.
Tiempo de exposición más temas de interés es una muy buena ecuación
para el marketing político.
El otro gran tema es el de la candidatura presidencial.
Es indudable que el Plan A es la reelección de Vázquez. Eso estaría descartado.
La alternativa pasa por Astori o Mujica.
¿Cuál es el mejor?
Quién lo sabe.
Astori es, de los tres, el que más  mantenía imagen y el que seducía más a
votantes de los PPTT.
Desde el IRPF, “altri tempi, amore”,
Para empeorar, es el menos querido dentro del propio FA.
Situación complicada lo de la candidatura...como todo a la hora de
definiciones en la interna de un partido tan particular.
En tan sólo dos años, la izquierda demostró que una cosa es ser oposición y
muy otra gobierno.
El objetivo condiciona los medios...deberían algún día aprender que en
realidad los medios son los que definen a los objetivos.
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LA AVENTURA
DEL POSEIDÓN

Del largo discurso que el Ministro de Economía pronunció la semana pasada en el almuerzo
de ADM, se desprenden dos tipos de reflexiones, desde el punto de vista técnico y desde
el punto de vista político.
El Cr. Danilo Astori es hoy por hoy uno de los principales actores políticos del país. Es el
responsable de la conducción económica del gobierno y es, además, el más  probable
candidato presidencial del Frente Amplio, por ende el análisis de sus palabras es por lo
menos interesante.
¡LOS HURRAS! Los empresarios presentes y buena parte del país, esperaban la “despedida”
del ministro Astori en su condición de tal  y el anuncio de un conjunto de  medidas que
estuvieran vinculadas a su inminente despegue electoral.
Lo primero es decir que no hubo grandes anuncios que satisficieran la gran expectativa
generada, sobre todo en lo relativo a la materia fiscal, y menos sobre eventuales cambios
drásticos en la política impositiva.
El ministro, con el monótono y retórico tono académico que lo caracteriza, arrancó
ratificando que la política económica tiene “identidad propia”, y que la misma está
dada por la “opción por las políticas sociales como sustento del crecimiento sostenido
de la inversión”.
Como si las políticas sociales promovieran inversiones.
Además de recordar cifras ya conocidas, hizo énfasis en que los resultados en materia
social no son una consecuencia de la política económica sino una condición de la misma,
porque así había sido definida.
Defendió el gasto público en relación a la política social que se impulsa.
LA DEUDA EXTERNA: AHORA SI ….AHORA NO…. También destacó que “nunca se había
hecho un manejo tan profesional de la deuda”.
Obviamente, y como era de esperar, faltaron las referencias a la histórica prédica de su
partido, el que desde la oposición hizo campaña permanente por no pagar la deuda
externa.
Entonces los gobernantes de turno, los partidos Blanco y Colorado eran “vendepatrias”
al querer honrar los compromisos del país.
Recordó que cuando negoció con el FMI (para pagarles al contado y por adelantado),
les advirtió que el Plan de Emergencia y el MIDES eran innegociables.
Todo un capítulo para desarrollar y analizar.
Estoy de acuerdo en el desarrollo de   políticas sociales, pero hay que determinar si estos
planes llevados adelante por el MIDES, con toda una costosa y enorme estructura
burocrática, son de desarrollo social o de simple asistencialismo, mas parecido al más
burdo clientelismo político de la historia uruguaya, que a verdaderas políticas que apunten
a reducir la pobreza y sus consecuencias.
¿Y LAS POLITICAS SECTORIALES DE INCENTIVOS? Sostuvo que “la ley de inversiones, junto
con las variables que introdujo la Reforma Tributaria, significa el más grande impulso
dado a la inversión productiva en la historia reciente”.
Por supuesto que no se refirió a las medidas que, por ejemplo,  legalizan la ocupación de
empresas como parte del derecho de huelga, atentado contra el derecho a la propiedad
privada.
Tampoco hizo referencias a establecer estímulos sectoriales a la inversión privilegiando
zonas económicamente más deprimidas y lograr un desarrollo más equitativo de la
Nación.
ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO, TE LAS DEBO Habló extensamente de la inversión en
educación.
Señaló que según UNESCO, el promedio mundial es el 4,3% del PBI, en Latinoamérica es
el 4,4% y en Uruguay será de 4,5% en 2009.
Por supuesto que no hizo referencia al enorme conflicto que enfrenta el gobierno en la
enseñanza.
Pero lo más serio es que sigue el gobierno sin explicar adónde va el recurso. Cómo se
utiliza ese 4 ó 4,5%.
Si nuestra educación responde a los grandes intereses del país y forma muchachos y
muchachas para el mundo actual y con posibilidades de trabajar y con ello contribuir al
desarrollo del Uruguay, o seguimos aportando para formar jóvenes frustrados, condenados
a buscar la desgarrante alternativa de la emigración.
Tampoco mencionó el Sr. Ministro si con ese 4,5% están invirtiendo para sacar a los niños
de la marginalidad en que viven en cientos de asentamientos  y en tal caso porque no
se ha construido una sola escuela de tiempo completo en lo que va del período.

LOS NUMEROS MAGICOS Para 2008
proyectó exportaciones por 9.000
millones de dólares (6.500 en bienes y
3.500 en servicios) e importaciones por
9.000 millones.
No hizo referencia a que las
exportaciones están basadas
fundamentalmente en los altos precios
de nuestras materias primas. Y que esto
siempre es coyuntural.
Sostuvo que el PBI se va a ubicar en 2008
en 28.000 millones de dólares, que
crecerá 5,3% mientras CEPAL vaticina
4,7% para América latina, lo que implica
el sexto año consecutivo de
crecimiento.
Si crecemos desde hace seis años, es
una nueva confirmación de que el
crecimiento del Uruguay comenzó en
el anterior gobierno y que el Frente
Amplio recibió el gobierno con una
economía en franca expansión.
Agregó que la inversión está creciendo
a los niveles de 1990 v 1998, pero con
un ritmo mayor.
Fue enfático en asegurar que la
competitividad no está deteriorada y
que el dólar está cayendo en el mundo
y que el peso uruguayo es la moneda
que menos se ha apreciado en el
mundo.
Hay economistas que insisten en que
hay un atraso cambiario que ronda el
6%, y sin dudas que esto baja la
competitividad de nuestra industria
manufacturera.
En cuanto al control de la inflación, que
a todas luces se le escapa de las
manos, señaló que va a aumentar los
encajes de los bancos privados y que
la cifra será de 100% para los bancos
públicos; que los contribuyentes podrán
pagar en forma transitoria a la DGI y al
BPS en dólares y que habrá una mayor
flexibilización en la importación de
frutas y verduras.
HASTA QUE LA MUERTE LOS SEPARE La
respuesta a una de las preguntas que
se le formularon al f inal de su
exposición, marca un reconocimiento
implícito que vale la pena destacar.
Pregunta: “¿Cuando el FA era oposición
frecuentemente proponía cambios
presupuestales que implicaban
aumentos en el gasto sin
financiamiento. ¿Si volviera a ser
oposición lo haría nuevamente?”
Astori: “Cuando se aprende se hace
para siempre”.
Eso fue un valiente reconocimiento de
una actitud polít ica del FA en la
oposición tantas veces denunciada por
nuestro partido, actitud de demagogia
permanente. Y no menos valiente
anuncio de que ha aprendido la
lección y para siempre, porque del
dicho al hecho hay un gran trecho y
una cosa es hacer oposición y otra muy
distinta es gobernar.
Lo difícil es la coherencia. Cosa que a
todas luces le falta a esta colectividad
política que nos gobierna.
Con respecto al Ministro, su intervención
dejó más dudas que certezas, porque
eso de que “Cuando se aprende se
hace para siempre” es como el cheque
vaca: mmm.
Habrá que ver para donde va el
sexagenario ministro cuando empiece
a subir la marea electoral.
Las vueltas de “campana” como la
recordada del “Poseidón”, han sido
moneda corriente desde el 1ro. de
marzo del 2005 a la fecha.

…a la mañana siguiente ...


